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С деньгами на вылет
Как телефонные мошенники хотели обмануть «Аэрофлот»

Анастасия Платонова, Яна Штурма

Т елефонные мошенники опробовали 
схему отъёма средств на националь

ном авиаперевозчике — компании «Аэро
флот», выяснили «Известия». Так, они по
звонили главному бухгалтеру и от имени 
гендиректора требовали перевести сред
ства за якобы оказанные услуги. Эта 
история завершилась задержанием зло
умышленников, однако с другими орга
низациями срабатывает: руководители 
и старшие сотрудники крупных компа
ний переводят средства наравне с обыч
ными людьми, отмечают юристы. Поче
му такой вид мошенничества приобрёл 
столь крупный масштаб и угрожает ли это 
конфиденциальным данным компаний — 
в материале «Известий».

Последний день новогодних празд
ников заставил понервничать пред

ставителей авиакомпании «Аэро
флот». Как рассказал источник 
«Известий» в следственных органах, 
вечером 8 января с главным бухгал
тером компании по телефону и мес
сенджеру связались двое мужчин. 
От имени гендиректора перевозчика 
Сергея Александровского они на про
тяжении часа убеждали её перевести 
15 млн рублей на указанный ими рас
чётный счёт — «для выполнения дого
вора на оказание услуг с контраген
том “Аэрофлота”».

— После того как злоумышленники 
получили отказ, они назначили жен
щине встречу в офисе авиакомпании 
на Арбате. В счёт выполнения условий 
договора на оказание услуг просили пе
редать «контрагенту» сумму уже втрое 
меньше — 5 млн рублей, — со
общил собеседник.
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Ничего жилищного
ФАС может проверить банки изза ограничений по льготной ипотеке

Евгений Грачев

В ФАС поступили жалобы на банки, 
которые ограничили выдачи льгот

ной ипотеки, сообщили «Известиям» 
в её прессслужбе. Сбер, ВТБ и «Альфа» 
в январе заявили, что будут оформлять 
кредиты только на жильё, купленное 
у их партнёров. По сути, финансовые 
организации стали требовать от за
стройщиков софинансирования кре
дитов. Юристы отметили: игроков могут 
привлечь к ответственности по закону 
«О защите конкуренции». Хотя «новые 
практики» охладят рынок, в перспек
тиве они рискуют привести к росту цен 
на недвижимость.

В ФАС поступили жалобы на бан
ки, которые планируют ограничить 
выдачу льготной ипотеки и ввести 
комиссии для застройщиков, сооб
щили «Известиям» в прессслужбе 
органа. Там подчеркнули, что их рас
смотрят в «установленном порядке». 
В ФАС не уточнили, поступили жало
бы от граждан или от юрлиц (напри
мер, от самих застройщиков).

Центробанк также изучает «новые 
практики» участников рынка, сообщи
ли в прессслужбе регулятора.

В конце декабря — начале января 
несколько крупных банков сообщило 
о планах выдавать ипотеку по госпро
граммам только при условии покупки 
жилья у застройщиковпартнёров. Это 
означает, что банк станет взаимодей
ствовать лишь с теми девелоперами, 
которые будут совместно с ним суб
сидировать жилищный кредит — фак
тически это дополнительная комиссия 
для участников рынка, пояснила гла
ва управления ипотечного кредитова
ния девелопера «Мангазея» 
Юлия Архангельская.

Одна в поле
Украина не способна привлечь новых союзников

Семён Бойков

К иев и его западные партнёры не мо
гут найти новых сторонников и про

двинуть «формулу мира» президента 
Владимира Зеленского, заявили опро
шенные «Известиями» эксперты. Вместо 
этого Украина вынуждена делать ставку 
на страны, в частности балтийские ре
спублики, которые не способны оказать 
существенную финансовую и военную 
помощь. Ранее Зеленский направился 
в необъявленное турне по Прибалтике. 
О том, что ему там пообещали и почему 
Киеву не удаётся заручиться поддерж
кой государств глобального Юга, — в ма
териале «Известий».

С 10 по 12 января президент Украи
ны Владимир Зеленский совершает тур
не по прибалтийским странам. Первой 
остановкой стал Вильнюс, второй — Тал
лин. В преддверии визита Зеленского 
премьерминистр Эстонии Кая Кал
лас отметила, что её страна, мол, верит 
в победу Украины, призвав поддержи
вать Киев «столько, сколько будет не
обходимо». В эстонской столице Зелен
ский провёл переговоры с президентом 
республики Аларом Карисом, спике
ром парламента Лаури Хуссаром и уже 
по традиции выступил с речью в парла
менте. 12 января запланирована анало
гичная встреча в Риге.

Ранее Зеленский написал в своём 
Telegramканале, что его визит в При
балтику следует расценивать как знак 
благодарности в адрес балтийских 
стран за поддержку Киева. К слову, 

Эстония, Латвия и Литва наряду с Поль
шей остаются самыми ярыми сторон
никами усиления военной помощи 
Украине. Впрочем, объёмы поддерж
ки прибалтийских республик в коли
чественном выражении оставляют же
лать лучшего.

Итогами визита Зеленского в Виль
нюс и Таллин стали военная помощь 
Украине на €200 млн от Литвы и долго
срочный взнос от Эстонии до 2027 года 
на €1,2 млрд. Литва также пообещала 
отправить Киеву бронетранспортёры 
M577, боеприпасы, генераторы, транс
портные средства и несколько систем 
детонации. Профессор Дипломатиче
ской академии МИД России Владимир 
Винокуров полагает, что визит Зелен
ского в Прибалтику нужен прежде все
го в пропагандистских целях и его мож
но расценивать как пиаракцию.

— Заявленная Эстонией помощь в раз
мере €1,2 млрд не спасёт ни Зеленско
го, ни главу его офиса Андрея Ермака, 
ни их ближайшее окружение, — заявил 
эксперт «Известиям». — Никакой ре
альной помощи — ни оружия, ни аму
ниции — не будет. Вся поддержка, как 
обычно, останется на словах.

Крупные западные лидеры, в част
ности канцлер Германии Олаф Шольц, 
президент Франции Эммануэль Макрон 
и президент США Джо Байден, всё чаще 
стараются воздерживаться от личных 
встреч с Зеленским, поскольку это мо
жет ударить по их политическому имид
жу, считает эксперт. Они вынуждены 
учитывать мнение избирателей, кото
рые всё более скептически относятся 
к сохранению военной помощи Киеву 
на фоне ухудшения экономического по
ложения их стран, подчёрки
вает Винокуров. 

Остробюджетный сериал
Есть ли риски в превышении плана по дефициту казны

Милана Гаджиева

Д ефицит бюджета в 2023 году пре
высил заложенный в план почти 

на 10% и составил 3,2 трлн рублей, сле
дует из предварительной оценки Мин
фина. При этом по отношению к ВВП 
показатель ниже прогноза — 1,9 вме
сто 2%. Впрочем, в декабре власти ожи
дали ещё более низких значений — 1,5%. 
Эксперты объясняют рост недостачи 
авансированием госконтрактов в де
кабре, сокращением нефтегазовых до
ходов и увеличением трат на скрытые 

статьи. По их мнению, активное расхо
дование средств разгоняет инфляцию, 
но при этом поддерживает экономику. 
По итогам прошлого года она выросла, 
по оценкам Минэка, на 3,5%.

По предварительной оценке Мин
фина, объём доходов федерального 
бюджета в 2023м составил 29,12 трлн 
рублей — на 4,7% выше показателя 
за 2022й. Расходы превысили значе
ние предыдущего года только на 4% 
и достигли 32,36 трлн. Таким образом, 
за январь–декабрь 2023го сложился 
дефицит в 3,24 трлн. Об этом говорит

ся в сообщении ведомства, которое по
ступило в редакцию «Известий».

В законе о бюджете на 2023 год про
гнозировалась недостача на 0,3 трлн 
меньше — 2,93 трлн. Впрочем в отноше
нии к ВВП цифра оказалась лучше пла
на: власти ожидали дефицита в 2% ВВП, 
а вышло 1,9%.

В конце декабря глава Минфина Ан
тон Силуанов заявил, что министерство 
ожидает недостачи бюджета в номи
нальном выражении на уровне плано
вых значений, а в соотноше
нии к ВВП ниже прогноза.

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 12.01.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,363   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9653   ДИРХАМ ОАЭ 24,1748   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,0635   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2192   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1958   ДОЛЛАР США 88,7818   ЕВРО 97,5401   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6101 

Его превосходи тельство
Как актёр, режиссёр и человек  
Юрий Соломин воспитывал  
поколения зрителей
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Алёна Нефёдова

Э кономика России по паритету поку-
пательной способности стала пер-

вой в Европе и пятой в мире. И это несмо-
тря на то, что «нас со всех сторон душат, 
давят», подчеркнул Владимир Путин 
на встрече с предпринимателями ДФО 
во время своей рабочей поездки в Хаба-
ровск 11 января. Он считает, что рост ВВП 
по итогам 2023 года может составить бо-
лее 4%. Местный бизнес особенно инте-
ресовала ситуация с ключевой, которая 
поднялась до 16%, но президент указал 
на её временный характер. По мере пода-
вления инфляции ставка будет меняться. 
Какие новации ждут дальневосточных 
предпринимателей и почему в РФ опять 
вернулись к теме цен на яйца — в мате-
риале «Известий».

�� КОГДА ЖДАТЬ СНИЖЕНИЯ 
КЛЮЧЕВОЙ СТАВКИ

Рабочий день Путина 11 января прошёл 
в Хабаровске, куда он прилетел накану-
не вечером с Чукотки в рамках своей по-
ездки по Дальнему Востоку. В предыду-
щий раз он посещал этот город более 
десяти лет назад — 31 декабря 2013 года 
после наводнения на Дальнем Восто-
ке. К счастью, эта поездка имеет со-
всем иной характер. На площадку од-
ного из крупнейших вузов Дальнего 
Востока — Тихоокеанского госунивер-
ситета — президент приехал к середи-
не дня. Здесь его уже ждали предста-
вители бизнеса из разных регионов 
ДФО. Они активно готовились к меро-
приятию, причём некоторые даже ре-
петировали своё обращение к Путину 
в коридорах университета. Волнение 
перенеслось и в зал совещания: многие 
предприниматели сбивались, говоря 
с главой государства, и откровенно при-
знавались ему, что очень нервничают.

Владимир Путин же сперва решил 
разрядить обстановку и переключился 
на погоду в Хабаровске. «Красиво, свет-
ло, солнышко светит», — сказал он. И это 
немудрено — столица края входит в пя-
тёрку самых солнечных городов стра-
ны. Спустя пару минут представители 
бизнеса уже активно включились в ди-
алог — их прежде всего волновала си-
туация на рынке в условиях внешних 
ограничений. Однако экономика Рос-
сии по паритету покупательной спо-
собности стала первой в Европе и пя-
той в мире, сказал президент.

— Вроде бы нас со всех сторон душат, 
давят, а по объёму экономики в целом — 
первые в Европе. Мы обогнали ФРГ и за-
няли пятое место в мире: Китай, США, 
Индия, Япония, Россия. В Европе — но-
мер один, — рассказал Владимир Путин.

РФ вышла на пятое место в мире, по-
скольку в 2022 году был достаточно низ-
кий курс американской валюты — дохо-
дило до 51 рубля за доллар. Но, несмотря 
на то что доллар уже подорожал, сей-

час не исключено, что РФ всё же уступит 
Германии и займёт шестое место. Пари-
тет покупательной способности пока-
зывает динамику цен, и они в РФ для на-
селения стали более доступны, сказал 
«Известиям» директор центра конъюн-
ктурных исследований Высшей школы 
экономики Георгий Остапкович.

Путин допустил, что рост ВВП 
по итогам года будет больше 4%, при 
этом по подушевому показателю РФ 
ещё есть над чем работать. Но прези-
дент выразил уверенность, что си-
туация с инфляцией улучшится: все 
действия ЦБ и правительства как раз 
направлены на то, чтобы её подавлять. 

От представителей бизнеса не мог 
не прозвучать вопрос про рост ключе-
вой ставки до 16%. Один из участников 
встречи посетовал в разговоре с главой 
государства на досрочное исчерпание 
лимитов по программе субсидирова-
ния процентных ставок для резидентов 
территорий опережающего развития. 
По его словам, это произошло именно 
из-за роста ключевой. Предпринима-
тель попросил Владимира Путина рас-
ширить эту программу. Однако пре-
зидент не согласился: наращивание 
льготного кредитования, наоборот, 
снижает эффективность мер по борь-
бе с инфляцией. Но Владимир Путин по-

спешил успокоить собеседника: ставка 
носит временный характер, по мере по-
давления инфляции она будет меняться.

— Снижение ставки возможно, если 
будет тормозиться инфляционное дав-
ление. Потому что инфляция у нас в по-
следнее время растёт. Но это не гало-
пирующая инфляция, а ползучая. Если 
ЦБ увидит, что инфляция начала за-
медляться, то будет постепенно сни-
жать ставку, но исходя из риторики ЦБ 
пока, по крайней мере в первом кварта-
ле, этого ожидать не стоит, во втором 
тоже вряд ли начнётся снижение ставки, 
не раньше третьего-четвёртого квар-
тала 2024 года, — считает Остапкович.

Одна в поле
A В Прибалтике же ситуация 

иная, отметил «Известиям» 
эстонский политолог Эдуард Тинн.

— Критика боевых действий на Укра-
ине и общей ситуации в стране особен-
но слышна именно в Западной Европе. 
Западноевропейские эксперты часто 
довольно правильно оценивают ситуа-
цию. В Прибалтике же таких экспертов 
нет, и тут идёт просто идеологическая 
поддержка страны, на которую якобы 
напали, — заявил политолог. — Трезво-
го взгляда тут не найти.

Приезд Зеленского в Прибалтику 
происходит за несколько дней до Все-
мирного экономического форума в Да-
восе, который пройдёт с 15 по 19 янва-
ря. За день до начала, 14 января, власти 
Швейцарии договорились организо-
вать большую дискуссию по обсужде-
нию украинской «формулы мира» — ви-
дению Киева и его западных кураторов 
того, как должен завершиться украин-
ский конфликт. «Формула мира», впер-
вые анонсированная Владимиром Зе-
ленским в ноябре 2022 года, содержит 
десять пунктов. Среди них, в частности, 
восстановление территориальной це-
лостности Украины на момент 1991 года, 
а также вывод российских войск из но-
вых регионов. Москва не раз подчёрки-
вала, что считает несерьёзными пред-
ложения Киева, которые по большей 
степени сродни ультиматуму.

— Формулу мира пытаются искать без 
участия России. По меньшей мере это 
является абсурдным процессом. А если 
серьёзно, то, конечно, это является про-
цессом, который не имеет потенциала 
на какие-то результаты, — заявил жур-
налистам в декабре пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков.

Планы по урегулированию конфлик-
та на Украине представляли, в частно-
сти, Китай и африканские страны, од-
нако американские и европейские 
союзники Киева считают «формулу 
Зеленского» единственно возможной. 
В начале декабря страны G7 в очередной 
раз выразили поддержку этому плану.

— ЕС поддерживает эту формулу, 
которая основана на уважении неза-
висимости, суверенитета и террито-
риальной целостности Украины, за-
щищённых Уставом ООН. «Формула 
мира» — единственная всеобъемлющая 
основа для достижения справедливого 
и устойчивого мира, — заявил в коммен-
тарии «Известиям» официальный пред-
ставитель внешнеполитической служ-
бы ЕС Петер Стано.

За последние полтора года состо-
ялось по меньшей мере три встречи, 
на которых обсуждалось выполнение 
украинского мирного плана: в Копен-
гагене, саудовской Джидде и на Маль-
те. На мальтийских переговорах собра-
лись дипломаты из 66 стран, большая 

часть которых из ЕС. Очередная встреча 
для обсуждения плана Украины должна 
была состояться в конце 2023 года, од-
нако этому помешало обострение ситу-
ации в секторе Газа, писали в западных 
СМИ. Также сообщалось, что решаю-
щую роль для усилий Киева должно 
было сыграть участие Китая.

К слову, агентство Bloomberg ранее 
писало: 16 декабря в Эр-Рияде состо-
ялись тайные переговоры представи-
телей Украины, G7 и некоторых стран 
глобального Юга. В них, в частности, 
приняли участие Саудовская Аравия, 
Индия и Турция. Другие страны гло-
бального Юга, такие как Китай, Брази-
лия и ОАЭ, на встрече не присутство-
вали, пишет агентство. Журналисты 
отметили, что западные и украинские 
дипломаты пытались убедить своих 
коллег из развивающихся стран поддер-
жать «формулу Зеленского», но у них ни-
чего не вышло. «Украина и её союзники 
по G7 продолжали сопротивляться при-
зывам стран глобального Юга напря-
мую взаимодействовать с Россией», — 
пишет Bloomberg. Союзники Киева 
вновь заявили, что продолжат поддер-
живать Украину.

США и их партнёры не способны на-
вязать лидерам глобального Юга укра-
инскую «формулу мира», поскольку мир 
перестал быть однополярным, подчёр-
кивает профессор МГИМО Сергей Лу-
нёв.

— В 1990-х США могли навязывать. 
Сейчас они это сделать не в состоя-
нии, — пояснил аналитик. — Китай уже 
опередил США по величине ВВП, рас-
считанного по паритету покупательной 
способности (ППС). Индия развивается 
темпами, которые американцам даже 
не снились, по уровню и ВВП, и ППС она 
вышла на третье место. Её способности 
почти в два раза опередили Японию.

По словам эксперта, у США, в част-
ности, с Индией принципиально разные 
оценки процессов в глобальной поли-
тике. Нью-Дели, Пекин и другие члены 
БРИКС не заинтересованы в сохране-
нии западной гегемонии, подчеркнул 
Сергей Лунёв.

К слову, о том, что поддержка Запа-
дом Украины зашла в тупик, всё чаще 
говорят и в ЕС. Ранее новый премьер-
министр Словакии Роберт Фицо в своей 
статье для газеты Pravda отметил: Запад, 
решив поддерживать Киев оружием 
и боеприпасами, «неверно оценил си-
туацию, приняв её за возможность по-
ставить Россию на колени». «Россий-
ская экономика и российская валюта 
не обрушились, антироссийские санк-
ции повышают самодостаточность этой 
огромной страны, российские энергети-
ческие гиганты рапортуют о рекордных 
поставках [сырья] в Китай и Индию», — 
отметил Фицо.

Выше едешь
Путин заявил, что высокая ключевая ставка в РФ — 
это временно

Новости  

Налогами вычел
Израиль заморозил палестинские сборы

Прохор Доренко

С 7 октября, когда радикалы из ХА-
МАС напали на израильские поселе-

ния, еврейское государство заморозило 
и не передаёт Палестинской автономии 
свыше 70% налоговых и таможенных 
поступлений, собираемых на его тер-
ритории, заявил «Известиям» глава пар-
тии «Палестинская национальная ини-
циатива» Мустафа Баргути. На данный 
момент свыше 200 тыс. человек оста-
ются без работы из-за закрытия Израи-
лем всех КПП и запрета работать на сво-
ей территории. Арабские государства 
при этом отказываются брать на себя 
бремя финансирования заблокирован-
ных внутри Палестины жителей. О ро-
сте напряжённости на Западном бере-
гу и действиях Израиля — в материале 
«Известий».

После атаки ХАМАС на израиль-
ские поселения 7 октября и старто-
вавшей наземной операции ЦАХАЛ 
в секторе Газа еврейское государство 
заморозило передачу налоговых по-
ступлений и таможенных сборов па-
лестинских образований, получаемых 
на территории, которую контроли-
рует Израиль. После закрытия КПП 
местное население Западного берега 
реки Иордан фактически оказалось 
отрезанным от внешнего мира: пра-
вительство еврейского государства 

полностью закрыло все пропускные 
пункты на границе, а на израильских 
КПП между палестинскими города-
ми введён усиленный режим досмо-
тра, что серьёзно затрудняет переме-
щение в регионе.

Тысячи местных жителей лишились 
права работать на территории Израи-
ля: въезд сюда для палестинцев стро-
го под запретом до последующего 
уведомления. Более того, Израиль ан-
нулировал разрешения на работу бо-
лее чем 200 тыс. палестинцев.

— Около 200 тыс. человек оказались 
безработными вдобавок к 150 тыс. со-
трудников самой Палестинской авто-
номии и её органов, которые не получа-
ют зарплату в полном объёме на фоне 
всех этих событий. Кроме того, се-
рьёзно подорожали продукты пита-
ния, одна из причин — Израиль за-
бирает урожай овощей из региона. 
С начала войны израильское прави-
тельство заморозило 70% налогов па-
лестинцев. Под блокадой находится 
не только сектор Газа, но и Западный 
берег, — рассказал «Известиям» глава 
политической партии «Палестинская 
национальная инициатива» Мустафа 
Баргути.

В мирное время власти Палестин-
ской автономии использовали сред-
ства, ныне замороженные израиль-
ским правительством, для выплаты 

Самоубийственная милитаризация

Кирилл Аверьянов

Политолог

По данным бельгийского информа-
ционного агентства Belga, Поль-

ша сегодня считается лидером по рас-
ходам на оборону среди стран НАТО. 
В соответствии с правилами альянса 
его участники обязаны ежегодно вы-
делять на оборону 2% ВВП. Это обя-
зательство союзники взяли на себя 
в 2014 году на саммите в Уэльсе в от-
вет на вхождение в состав России Кры-
ма. Из 25 опрошенных агентством стран 
только десять достигли указанной от-
метки, и лидером тут выступает Поль-
ша с показателем 3,9% ВВП. 

И Варшава не собирается оста-
навливаться на достигнутом. Замми-
нистра обороны Польши Станислав 
Взёнтек заявил: бюджет армии на на-
ступивший год составляет 4,2% ВВП.

Раньше милитаризация Польши 
связывалась с воинственной позици-
ей правящей партии «Право и спра-
ведливость». Однако пришедшие 
к власти либералы во главе с Туском 
показывают себя ещё большими ми-
литаристами. Причём новое польское 
руководство не скрывает, что расту-
щая военная мощь Варшавы направ-
лена против Москвы.

Свой первый зарубежный визит 
назначенный Туском министр ино-
странных дел Радослав Сикорский 
совершил в Киев. По словам послед-
него, на переговорах обсуждались 
вопросы военного сотрудничества: 
совместное производство вооруже-
ний и закупка Киевом польского ору-
жия, «которое доказало свою эффек-
тивность на поле боя».

Сикорский отметил: «Мы [члены 
Евросоюза] должны сделать всё, что-
бы создать новые консорциумы, соз-
дать новые предприятия, чтобы сна-
ряды, пушки, транспортные средства, 
стрелковые боеприпасы стали посту-
пать на Украину в необходимых ко-
личествах и как можно скорее».

Встречу в Киеве Сикорский про-
вёл 22 декабря, а уже 4 января у него 
состоялся разговор с верховным 
представителем ЕС по иностранным 
делам Боррелем, во время которо-
го стороны обменялись обеспоко-
енностью из-за «усиления россий-
ских воздушных атак на украинскую 
гражданскую инфраструктуру». Гла-
ва евродипломатии заявил: «Мы со-
гласились с необходимостью уси-
ления военной поддержки Украины, 
в том числе ракетами большой 
дальности и зенитными ракета-
ми. Мы также обсудили пути уси-
ления мер против обхода санкций, 
поскольку европейский экспорт 
в третьи страны, который заметно 
вырос, может быть реэкспортирован 
в Россию».

Туск на первом в этом году заседа-
нии правительства призвал ЕС при-
нять меры для наращивания про-
изводства вооружений. «Вместе 
с министром Сикорским мы подго-
товили инициативу, призывающую 
принять во внимание потребности 
европейской оружейной промыш-
ленности. Не только для того, что-
бы оперативно поддержать Украину, 
но и потому, что почти вся россий-
ская экономика уже перешла на си-
стему перевооружения военного 
времени. Европа в этом плане силь-
но отстаёт. Мы намерены мобилизо-
ваться и будем использовать все до-
ступные дипломатические средства 
и убеждения, чтобы весь Европей-
ский союз понял, что без радикаль-
ного увеличения военных возмож-
ностей мы останемся далеко позади. 
А это означает одно: в ближайшие 
несколько лет Европа окажется под 
угрозой прямого российского напа-
дения», — сказал Туск.

Слова польского премьер-мини-
стра рифмуются с недавним заявле-
нием Жозепа Борреля, который тоже 
призвал страны Евросоюза мобили-

зоваться, чтобы ответить на «опас-
ность, исходящую от великой дер-
жавы, которая угрожает нашей 
демократии, которая угрожает са-
мой Европе, а не только Украине».

Можно сделать вывод: новое 
польское правительство намерева-
ется превратить подконтрольную 
ему территорию в ударный кулак 
европейского «супергосударства», 
о котором грезят Боррель и про-
чие евробюрократы. Обрушиться 
этот кулак должен на Россию, не дав 
ей одержать победу в конфликте 
на Украине.

Парадоксальным образом ли-
бералы в Польше оказались более 
воинственными, чем национали-
сты. Правительство партии «Право 
и справедливость» обусловливало 
помощь Украине соблюдением Ки-
евом польских национальных инте-
ресов в экономике, политике, сфе-
ре исторической памяти. Поскольку 
украинское руководство относилось 
к польским коллегам без должной 
почтительности, между странами 
то и дело вспыхивали конфликтные 
ситуации. Стороны спорили из-за по-
ставок на европейский рынок укра-
инского зерна, из-за выданных Евро-
союзом преференций украинским 
дальнобойщикам, из-за героизации 
на Украине Степана Бандеры, кото-
рому в Польше предъявляют обо-
снованные обвинения в геноциде по-
ляков. На каком-то этапе дело даже 

дошло до угроз со стороны Варша-
вы прекратить поставки оружия 
Киеву. Что касается либерально-
го правительства Туска, оно намере-
но отстаивать интересы не Польши, 
а европейской бюрократии, которая 
без сантиментов готова бросить по-
ляков в пламя вооружённого проти-
востояния с Россией ради сохране-
ния бандеровской Украины.

Ещё одна особенность польских 
либералов в том, что они не стес-
няются прибегать к авторитарным 
и репрессивным мерам в отноше-
нии оппонентов. И месяца не пробыв 
в должности премьера, Туск уже при-
брал к рукам государственные СМИ, 
при том что частное телевидение 
и раньше работало в Польше в рам-
ках либеральной повестки. На днях 
полиция задержала бывшего мини-
стра внутренних дел Каминьского 
и его тогдашнего заместителя Вон-
сика в президентском дворце в Вар-
шаве. Демонстративность задержа-
ния говорит о том, что церемониться 
с оппозицией новая польская власть 
не намерена, а значит, у партии «Пра-
во и справедливость» и поддержи-
вающего её президента Дуды будет 
мало шансов помешать Туску окон-
чательно превратить Польшу в ма-
рионетку евробюрократов. При этом 
в СМИ появилась информация, что 
Анджей Дуда хочет пожаловаться 
на действия правительства руковод-
ству других стран ЕС, а также США. 
Кроме того, президент планирует от-
казываться подписывать принима-
емые властями законы, добиваясь 
якобы таким образом освобождения 
Каминьского и Вонсика.

Именно сейчас, при премье-
ре Туске, приобретают особую ак-
туальность слова польского посла 
в Париже Яна Эмерика Росцишев-
ского, сказанные им в марте прошло-
го года: «Если Украине не удастся за-
щитить свою независимость, у нас 
не останется выбора, мы должны бу-
дем вступить в конфликт». Для Поль-
ши вступление в конфликт с ядерной 
державой будет равноценно само-
убийству, но именно к этому сосед-
нюю славянскую страну подталкива-
ет её ориентированное на Брюссель 
руководство.

МНЕНИЕ  

« ПРАВИТЕЛЬ-
СТВО ТУСКА НА-
МЕРЕНО ОТ-

СТАИВАТЬ ИНТЕРЕСЫ НЕ 
ПОЛЬШИ, А ЕВРОБЮРО-
КРАТИИ, КОТОРАЯ БЕЗ 
САНТИМЕНТОВ ГОТОВА 
БРОСИТЬ ПОЛЯКОВ В ПЛА-
МЯ ПРОТИВОСТОЯНИЯ 
С РФ РАДИ СОХРАНЕНИЯ 
БАНДЕРОВСКОЙ УКРАИНЫ
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Свыше 200 тысяч человек остались без работы из-за закрытия Израилем всех КПП
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�� КАКИЕ ЛЬГОТЫ ЖДУТ 
ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ БИЗНЕС

На этом фоне было ещё одно предло
жение, которое глава государства тоже 
воспринял скептически: повысить вво
зную пошлину на рыбную продукцию. 
По его словам, это чревато резким ро
стом цен, и власти держат низкую по
шлину на ввоз импортной продукции, 
чтобы не тратить деньги на субсидиро
вание перевозок и обеспечить прилав
ки рыбной продукцией. Тем не менее 
Владимир Путин пообещал поручить 
Минсельхозу и Минэкономразвития по
думать, как обеспечить прилавки мага
зинов собственной рыбой. В этом кон
тексте Владимир Путин ещё раз привёл 
в пример рост цен на яйца в России. 
Он объяснил это тем, что люди их ста
ли больше покупать, а власти вовремя 
не сориентировались.

— Начали больше приобретать: яйцо, 
мясо курицы. И вовремя о том, чтобы 
открыть импорт, не подумали. Бум! 
И цены полетели, — объяснил Путин.

Позитивные изменения ждут пере
возки с Китаем. На встрече президент 

поддержал предложение расширить 
сеть логистических пунктов пропуска 
на границе с КНР, что удешевит достав
ку товаров отечественных производи
телей. На дорогую логистику при до
ставке товаров в Китай пожаловался 
участник встречи, бизнесмен Вадим 
Филатов. По его словам, так теряется 
конкурентное преимущество на ки
тайском рынке.

— Стояла задача выйти на товаро
оборот свыше $200 млрд. Сделали чуть 
побольше, $230–240 млрд. Я думаю, что 
в ближайшее время это будет удваи
ваться и утраиваться, потому что вся 
страна перешла на восточный полигон, 
торгует усиленно с Тихоокеанским ре
гионом. И помощь в приграничной ин
фраструктуре нам поможет ускорить 
проходимость товаров и грузов, а так
же сократить очереди, — сказал «Изве
стиям» Вадим Филатов.

Важная тема для дальневосточного 
бизнеса — туризм. Президент интересо
вался стоимостью гостиниц, пиком за
грузки и их востребованностью. Один 
из его собеседников предложил вклю
чить объекты общепита в программу 
развития внутреннего туризма, и этот 
вопрос Владимир Путин пообещал об
судить с правительством. Также пла
нируется проработать распростра
нение субсидирования производства 
модульных гостиниц на Дальнем Вос
токе в рамках строительного кластера. 
Кроме того, власти не намерены сокра
щать вложения в развитие и модерниза
цию сферы ЖКХ, чего опасались участ
ники встречи. В нынешнем году на это 
в федеральном бюджете предусмо
трено 12 млрд рублей, в 2025м — уже 
150 млрд и столько же в 2026м.

�� В КАКИХ СТРАНАХ СМОТРЯТ 
МУЛЬТИКИ С ДАЛЬНЕГО 
ВОСТОКА

Более детально с проектами региона 
президент ознакомился во время пре
зентации мастерпланов развития даль
невосточных городов. В Хабаровске, 

к примеру, появится объединённая на
бережная — самая протяжённая в ДФО. 
Её жемчужиной станет новый Даль
невосточный художественный музей. 
Также там будут межвузовский кампус, 
речной вокзал, конгрессновыставоч
ный центр. Аналогичный мастерплан 
был подготовлен и для Комсомольска
наАмуре. В городе появятся новые точ
ки притяжения: досуговый центр и парк 
экстремальных видов спорта.

Пом и мо обществен н ы х п ро
странств идёт развитие и жилого фон
да, которое в этот же день Владимир 
Путин подробно обсудил с главой ре
гиона Михаилом Дегтярёвым. По сло
вам губернатора, власти Хабаровско
го края начнут строительство 1,7 тыс. 
квартир в рамках программы аренд
ного жилья. Причём строительная от
расль края вышла на рекордные пока
затели за 2023 год — в регионе ввели 
517 тыс. кв. м жилья.

Под конец рабочего дня Владимир 
Путин посетил первую анимационную 
студию на Дальнем Востоке «Мечталёт», 
которую открыли в 2018 году. Её работы 
показывают на сервисах и телеканалах 
не только в РФ, но и в Китае, Казахста
не, Белоруссии и Таиланде. Там глава 
государства получил в подарок кофту 
и рюкзачок, ему также показали муль
тфильм о чудесах Хабаровского края 
и в завершение попросили расписать
ся на постере.

Под конец дня президент решил по
общаться с представителями прессы. 
При этом во Всероссийский день за
поведников и национальных парков, 
который как раз отмечается 11 янва
ря, он объявил о запуске сайта nature.
kremlin.ru, который познакомит всех 
желающих с деятельностью россий
ских заповедников. Путин напомнил, 
что в РФ 13% всей территории находит
ся под той или иной системой государ
ственной защиты. Теперь люди смогут 
ознакомиться с работой заповедных 
зон и увидеть уникальную природу 
флоры и фауны благодаря кадрам с фо
толовушек и видеокамер.

Украденному верить
США пытаются узаконить воровство российских активов

Анастасия Костина

Соединённые Штаты ищут способ 
узаконить воровство заморожен-

ных российских активов, даже несмотря 
на то, что это ударит по их собственной 
экономике и имиджу страны. Так и не су-
мев согласовать с Конгрессом пакет по-
мощи Киеву, администрация Джо Байде-
на поддерживает законопроект, который 
позволит украсть около $300 млрд ак-
тивов якобы на восстановление Укра-
ины. Без одобрения законодательного 
органа такое действие незаконно, одна-
ко его сторонники есть в обеих палатах 
Конгресса. Что может остановить США — 
в материале «Известий».

США приближаются к тому, что
бы одобрить конфискацию россий
ских активов на общую сумму около 
$300 млрд, которые были замороже
ны после начала СВО. Стало известно, 
что Белый дом «в целом» поддержи
вает законопроект, который даст не
обходимые полномочия президенту, 
об этом сообщило издание Bloomberg, 
изучив документ Совета националь
ной безопасности (консультативный 
орган при Белом доме), направленный 
сенату. Принятие такого законопроек
та позволит выделить Украине помощь, 
которую Вашингтону не удаётся со
гласовать уже несколько месяцев. Ещё 
осенью Джо Байден запросил у Кон
гресса $61 млрд для Киева, однако на
толкнулся на сопротивление респу
бликанцев. Они настаивают на том, что 
интересы Соединённых Штатов, вклю
чая укрепление безопасности на гра
нице с Мексикой, важнее Украины. 
Кроме того, спикер палаты представи
телей Майк Джонсон требует от адми
нистрации прояснить, куда конкрет
но уходят деньги, выделенные Киеву, 
и в чём состоит стратегия США в этом 
конфликте.

Речь идёт о проекте закона о вос
становлении экономического процве
тания и возможностей для украинцев. 
Его представили два сенатора — респу
бликанец Джим Риш и демократ Шел
дон Уайтхаус.

Для согласования законопроекта 
всё равно необходимо одобрение Кон
гресса. Как пишет издание, идею кон
фискации поддерживают десятки за
конодателей в обеих палатах. Кроме 
того, документ уже одобрил комитет 
по иностранным делам палаты пред
ставителей.

В целом такой шаг со стороны Сое
динённых Штатов выглядит всё более 
вероятным, учитывая действия дру
гих западных стран. В июне 2022 года 
конфискацию и продажу заморожен
ных российских активов одобрил се

нат Канады, что пока, по сути, можно 
назвать единственным прецедентом. 
На тот момент в стране были заморо
жены активы на сумму около $123 млн. 
В декабре 2022го Канада объявила 
о начале процесса ареста и изъятия 
активов. Власти намерены добиться 
конфискации $26 млн у Granite Capital 
Holdings Ltd. Компанию, предоставля
ющую услуги по управлению актива
ми, связывают с бизнесменом Романом 
Абрамовичем, который находится под 
канадскими санкциями.

Об этом же задумываются и в Вели
кобритании. В частности, глава МИДа 
Дэвид Кэмерон обсуждал такую воз
можность с госсекретарём США Эн
тони Блинкеном во время визита в Ва
шингтон в декабре 2023 года. Впрочем, 
британский министр обеспокоен тем, 
что для конфискации пока нет юриди

ческих оснований и это навредит инве
стициям в само королевство. В конце 
декабря ЕС утвердил 12й и пока по
следний пакет санкций. В него впер
вые включили возможность изымать 
активы российских юрлиц и физлиц 
для выплат компенсаций тем европей
ским компаниям, чья российская соб
ственность перешла РФ или россий
ским предприятиям.

Кроме того, Еврокомиссия чуть 
раньше утвердила механизм, ко
торый в том числе предусматрива
ет использование налогов на доходы 
(windfall tax) от замороженных акти
вов РФ для помощи Украине. Несмо
тря в целом на нерешительность ЕС 
в том, чтобы перейти к радикальным 
действиям, в отдельных странах ак
тивно продвигают идею конфискации. 
В частности, генпрокуратура ФРГ в де
кабре подтвердила подачу ходатайства 
в суд об изъятии российских активов 
на сумму более €720 млн. В России от

реагировали: министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров назвал вла
сти ФРГ «вороватым народом». В том, 
что конфискация иностранных акти
вов не что иное, как воровство, заклю
чается официальная позиция Москвы. 
В частности, об этом говорил прези
дент РФ Владимир Путин: «Наруше
ние правил, норм в сфере междуна
родных финансов, торговли ни к чему 
хорошему не приводит. Воровство чу
жих активов никогда до добра никого 
не доводило». Замглавы МИД РФ Сер
гей Рябков добавил конкретики, отме
тив, что конфискация активов может 
стать триггером для потенциального 
разрыва отношений с США.

По последним оценкам Всемирно
го банка, на восстановление Украины 
нужно выделить около $411 млрд.

Принятие законопроекта зави
сит не только от США. Дело в том, что 
он требует от Байдена скоординиро
вать действия со странами G7. При 
этом стоит отметить: несмотря на не
обходимость обсуждений с «большой 
семёркой», законопроект не требует 
её одобрения. Это увеличивает риск 
того, что США примут решение в од
ностороннем порядке. В СМИ писали, 
что для Вашингтона нет смысла дей
ствовать в одиночку, рискуя при этом 
оттоком капитала. Тем более объём 
российских активов в США, по сло
вам некоторых источников, состав
ляет от $4 до $5 млрд.

Пока же Вашингтон предложил рабо
чим группам стран G7 изучить способы 
конфискации замороженных россий
ских активов. По данным источников 
американских СМИ, они должны со
гласовать план к 24 февраля 2024 года. 
Участники должны обсудить юридиче
ские вопросы и выработать пути сниже
ния рисков. По крайней мере в декабре 
2023го лидеры G7 публично заяви
ли, что «изучат все возможные пути 
оказания помощи Украине в получе
нии компенсации от России в соответ
ствии с национальным и международ
ным правом». По данным The Financial 
Times, рассматривался вариант прове
дения конфискации государствами, «по
страдавшими» и «особо пострадавши
ми» от конфликта. В таком случае ими 
будут те страны, которые финансирова
ли экономику Украины и её ВС.
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Наивысшая угроза
Насколько реальна ракетная мощь Северной Кореи

Дмитрий Корнев

С еверная Корея обладает ракетны-
ми системами, которые сопостави-

мы по своим возможностям с ядерным 
оружием ведущих мировых держав. Бо-
еприпасы КНДР способны поразить цели 
не только в Тихом океане, но и в любой 
части основной территории Соединён-
ных Штатов. 2024 год начался с очеред-
ной эскалации взаимных угроз на Ко-
рейском полуострове. В том, насколько 
реальна ракетная мощь Северной Кореи 
и что может противопоставить ей Юж-
ная, вместе с военным экспертом, осно-
вателем портала MilitaryRussia Дмитри-
ем Корневым разбирались «Известия».

Обмен артиллерийскими ударами 
пока завершился ничем. Перераста
ния в войну не случилось, и стороны 
ограничились демонстративными ар
тобстрелами морских районов. Первы
ми — 5 января — 200 снарядов выпустили 
северокорейские военные. Удар нано
сился по прибрежному участку Жёл
того моря недалеко от оспариваемых 
островов, которые находятся под юрис
дикцией Южной Кореи. Военные Сеула 
в тот же день ответили симметрично — 
400 снарядов по точке к северу от услов
ной разграничительной линии в аква
тории Жёлтого моря. Удар наносился 
с базы Каемори и мыса Чансан, и после 
такого ответа в СМИ появились сообще
ния о высочайшей степени напряжения 
между двумя странами.

7 января сестра руководителя КНДР 
Ким Ё Чжон заявила Центральному те
леграфному агентству Кореи (ЦТАК): «...
Наша армия уже сняла предохранитель 
со спускового крючка. В случае даже не
значительной провокации наши войска 
немедленно пройдут боевое крещение 
огнём». Крайне напряжённая обстановка 
сохраняется, и создаётся стойкое ощу
щение, что достаточно поднести спич
ку, чтобы вспыхнул пожар новой войны.

Но возможна ли война с ядерной Се
верной Кореей? То, что КНДР обладает 
сегодня ракетными системами, которые 
сопоставимы по своим возможностям 
с ядерным оружием ведущих держав, 
было продемонстрировано в очередной 
раз 5 января 2024 года в ходе визита Ким 
Чен Ына на завод по производству само

ходных пусковых установок межконти
нентальных баллистических ракет.

ЦТАК пишет: «Уважаемый товарищ 
Ким Чен Ын руководил на месте дела
ми главного завода по производству 
военных пусковых машин». Судя по ре
портажу агентства, глава КНДР осмо
трел цех готовой продукции и сбороч
ное производство агрегатов пусковых 
установок ракетных комплексов «Хва
сон17» и «Хвасон18». Это самые мощные 
баллистические ракеты современной 
Северной Кореи, которые могут доне
сти ядерные заряды до США.

«Хвасон17»  — тяжёлая жидкото
пливная межконтинентальная ракета, 
которая была создана с использовани
ем в том числе советских технологий. 
Она имеет массу около 100 т и может 
донести боеголовку мегатонного клас
са на дальность до 15 тыс. км. Тяжёлый 
многоосный транспортёр вывозит изде
лие на стартовую позицию и поднимает 
на стартовый стол. После этого выпол
няются прицеливание и пуск. Всё это за
нимает определённое время — в отли
чие от российских мобильных ракетных 
комплексов, где прицеливание выполня
ется до подъёма и пуска ракеты.

Разница в технологиях определя
ется понятным отставанием — если бы 
в 1960е годы были созданы многоосные 
автомобилиракетоносцы, то, вполне ве

роятно, и у нас тоже первыми мобиль
ными ракетами были бы жидкостные 
КБ Челомея и Янгеля. Но история пошла 
по другому пути — по пути размещения 
на мобильных носителях более лёгких 
твердотопливных ракет.

На этот путь вышли и северокорей
ские ракетчики — «Хвасон18» стала уже 
твердотопливной межконтинентальной 
ракетой, которая стартует из транспор
тнопускового контейнера и по габари
там близка к российским разработкам 
типа «ТопольМ» и «Ярс». Даже внешний 
вид пусковых установок у северокорей
ских товарищей похож на наши подвиж
ные грунтовые ракетные комплексы 
(ПГРК). И это тоже не случайно — в ос
нове китайских шасси, которые исполь
зуются в пусковых установках КНДР, — 
минские многоосные тягачи. Судя 
по всему, именно белорусские специа
листы передали эту технологию в КНДР.

По оценкам экспертов, «Хвасон18» 
обладает массой 55–60 т и дальностью 
полёта 15 тыс. км. Она может нести, ве
роятно, даже несколько боеголовок 
лёгкого или среднего класса мощно
сти — более 150 килотонн каждая. Это 
сопоставимо с возможностями комплек
сов «Ярс» — достаточно серьёзная угроза 
для любой страны, до которой может до
лететь «Хвасон». Целью номер один в Се
верной Корее, конечно, называют США.

Сколько ракет такого типа у КНДР? 
Открытых данных по ядерному арсеналу 
КНДР нет. Производство пусковых уста
новок открыто было показано впервые. 
Миру продемонстрировали, что на за
воде не менее четырёх–шести пусковых 
установок МБР «Хвасон17» и не менее 
семи установок МБР «Хвасон18».

Можно предположить, что после 
создания более эффективных твердо
топливных ракет работы по тяжёлым 
и громоздким «Хвасон17» могут быть 
свёрнуты. Плюс Северная Корея пока
зала несколько кабин ракетовозов, ко
торые готовятся к монтажу. То есть как 
минимум с десяток современных и мо
бильных ракет «Хвасон18» может на
ходиться в распоряжении ядерных сил 
КНДР. Это очень серьёзная угроза для 
США, так как эти боеприпасы способны 
поразить цели не только в Тихом океа
не, но и в любой части основной терри
тории Соединённых Штатов.

Конечно, США располагают опреде
лёнными противоракетными возмож
ностями. Флот оснащён системами «Ид
жис». Имеются и наземные мобильные 
системы ПРО. Но слишком велик риск 
того, что не удастся перекрыть все ва
рианты траекторий потенциального ра
кетного удара — предугадать их почти 
нереально. И потому США будут делать 
ставку на недопущение такого удара 
с развёртыванием в Южной Корее и ря
дом с ней в угрожаемый период времени 
и гиперзвуковых ракетных комплексов, 
и авиационных ударных средств — что
бы уничтожить выдвинувшиеся на пу
сковые позиции северокорейские тяжё
лые ракеты до пуска.

Есть и другой способ предотвраще
ния ядерной катастрофы, и он пока вы
глядит надёжнее — это снижение гра
дуса конфронтации. Видимо, именно 
по этому пути и пошли американские 
военные и их южнокорейские партнё
ры. Тем более что в случае если полых
нет, то до Америки чтото если и доле
тит, то не уничтожит США, а вот стереть 
с лица земли весь Корейский полуостров 
несколько десятков тактических ядер
ных зарядов КНДР при условии военной 
эскалации сможет точно. И этому ядер
ному возмездию сложно чтото проти
вопоставить в принципе.

  

« ПРИНЯТИЕ ЗА-
КОНОПРОЕК-
ТА ПОЗВОЛИТ 

ВЫДЕЛИТЬ УКРАИНЕ ПО-
МОЩЬ, КОТОРУЮ ВА-
ШИНГТОНУ НИКАК НЕ УДА-
ЁТСЯ СОГЛАСОВАТЬ. ЕЩЁ 
ОСЕНЬЮ БАЙДЕН ЗАПРО-
СИЛ $61 МЛРД ДЛЯ КИЕВА, 
НО НАТОЛКНУЛСЯ НА СО-
ПРОТИВЛЕНИЕ РЕСПУБЛИ-
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зарплаты приблизительно 150 тыс. со
трудников госучреждений, включая 
школы и больницы. Вдобавок к этому 
эти средства идут на пенсионные вы
платы для десятков тысяч людей и по
собия малоимущим семьям.

Однако изза финансового кризиса 
на Западном берегу на фоне сложив
шейся обстановки сейчас выплачива
ются лишь небольшие части зарплат, 
да и то с большой задержкой.

— Жизненные условия становятся 
невыносимыми. Израильская поли
тика по расширению еврейских посе
лений на Западном берегу приводит 
к тому, что люди не могут даже прокор
миться: ведение скотоводства и сель
ского хозяйства затрудняется с каж
дым днём, — рассказал «Известиям» 
палестинский журналист, член Демо
кратического фронта освобождения 
Палестины Асмат Мансур.

Впрочем, главный союзник Израи
ля в лице США призывает немедленно 
разморозить деньги, предназначенные 
для Палестинской автономии. Кроме 
этого администрация Белого дома ви
дит риски развала палестинской госу
дарственной системы.

— Израильские власти должны пре
кратить удерживать доходы от нало
говых поступлений, предназначен
ные для формирования палестинского 
бюджета... В Палестине должны быть 
уверены, что могут платить своим со
трудникам, предоставляющим ос
новные услуги, в том числе на вы
полнение важных работ на Западном 
берегу, — заявил госсекретарь США Эн
тони Блинкен во время своей пресс
конференции в ТельАвиве 9 января.

Вслед за этим 10 января глава аме
риканской дипломатии направился 
в Рамаллу (административный центр 
Палестинской автономии) для встре
чи с президентом Махмудом Аббасом.

Как сообщили источники Sky News, 
палестинский лидер потребовал 
от Блинкена оказать давление на Из
раиль с целью разморозки налого
вых средств. «Удержание этих денег 
нарушает все договорённости и про
тиворечит международному зако
ну», — заявил Аббас во время встречи 
с госсекретарём.

Однако с требованиями Энтони 
Блинкена категорически не согласил
ся министр финансов еврейского госу
дарства, лидер партии «Религиозные 
сионисты» Бецалель Смотрич, извест
ный своими ультраправыми взглядами 
в отношении палестинского населения.

«Американский госсекретарь Блин
кен, добро пожаловать в Израиль. 
Мы высоко ценим американскую под
держку нашей страны, но, что каса
ется наших внутренних дел, мы всег
да будем действовать в соответствии 
с собственными интересами. Поэто
му мы продолжим бороться изо всех 
сил», — заявил он в своём аккаунте X 
(бывшая Twitter) 10 января.

По его словам, Израиль продол
жит вести войну для уничтоже
ния ХАМАС со всей своей мощью. 
«Мы не передадим Палестинской авто
номии ни одного шекеля, чтобы он от
правился семьям нацистов в секторе 
Газа», — добавил Смотрич.

К слову, ещё в декабре прошло
го года израильский министр пригро
зил главе правительства Биньямину 
Нетаньяху: «Если парламент одобрит 
это решение, можете искать другого 
министра финансов».

— Палестинская автономия дав
но себя изжила и не выполняет свои 
функции, те самые средства, которые 
Израиль так тщательно собирал, она 
отправляет семьям погибших терро
ристов. Часть этих средств попадает 
в ХАМАС, поскольку есть финансовые 
отношения между Западным берегом 
и сектором Газа, — сообщил «Извести
ям» бывший советник Биньямина Не
таньяху Бенни Брискин.

По его словам, большинство населе
ния Израиля, по крайней мере еврей
ское, считает решение правительства 
по заморозке палестинских денег вер
ным и справедливым.
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Работы анимационной студии «Мечталёт» (на фото) показывают в Китае и Таиланде
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Блок и сфера
Объём контента с пропагандой насилия в интернете вырос вдвое

Елизавета Крылова

В России в 2023 году вдвое вырос объ-
ём деструктивного контента в ин-

тернете — буллинга, пропаганды наси-
лия и прочее. Уже заблокировано более 
31,5 тыс. материалов, рассказали «Изве-
стиям» в Росмолодёжи. В соцсетях ста-
ли чаще появляться анонимные каналы, 
развитие которых активно финансиру-
ют в условиях информационной войны. 
При этом системы «родительского кон-
троля» не работают, поэтому пока защи-
щать детей от деструктивного контента 
сложно, полагают эксперты.

Роскомнадзор на основании ре-
шений Росмолодёжи заблокировал 
в 2023 году более 31,5 тыс. материалов 
с деструктивным контентом, тогда как 
за 2022-й было вынесено 18,7 тыс. реше-
ний о блокировке, рассказали «Изве-
стиям» в пресс-службе Росмолодёжи. 
Федеральное агентство постоянно от-
слеживает новые социально опасные 
и негативные тенденции, которые ста-
новятся популярными в детской и моло-
дёжной среде, добавили там. В частно-
сти, осуществляется мониторинг Сети 
по таким опасным социально негатив-
ным явлениям, как скулшутинг (стрель-
ба в школах и вузах), пропаганда нациз-
ма и насилия, буллинг, сниффинг (одна 
из разновидностей токсикомании).

По данным Роскомнадзора, которые 
есть в распоряжении «Известий», всего 
с 2019 года ведомство заблокировало 
или удалило 60 тыс. интернет-страниц 
с такими противоправными материа-
лами. Ссылки на эти ресурсы вносят-
ся в специальный реестр.

Росмолодёжь в 2023-м организовала 
комплекс образовательных мероприя-
тий всероссийского и окружных уров-
ней по информационной безопасно-
сти и противодействию киберугрозам.

— Всего в 2023 году участие в них 
приняли свыше 2 тыс. человек из 89 ре-

гионов. Также в рамках оказания мето-
дической поддержки сферы молодёж-
ной политики совместно с Балтийским 
федеральным университетом имени 
Иммануила Канта разработаны и на-
правлены в субъекты методические 
рекомендации и материалы по ин-
формационной гигиене, — заключили 
в пресс-службе Росмолодёжи.

Деструктивный контент, который 
дети не должны видеть в соцсетях, 
всё равно присутствует у 99,9% моло-
дёжи — это можно легко проверить, 
открыв подписки любого школьника 
и внимательно проанализировав каж-
дое сообщество, считает председатель 
комитета по информационной безо-
пасности семьи союза «Родительская 
палата» Андрей Афанасьев.

— Самая страшная ситуация сейчас 
в Telegram. По факту он стал легальным 
массовым даркнетом, где можно всё, — 
сказал «Известиям» эксперт. — Подпи-
ски ребёнка нельзя увидеть со сто-
роны, при этом все экстремистские, 
террористические, суицидальные 
и прочие группы сейчас там чувству-
ют себя вполне вольготно. Мессен-
джер не блокирует никакой контент 
и не взаимодействует с органами.

По его словам, идёт постоянный 
рост деструктивного контента, и его 
сложно мониторить и контролировать. 

Пока государство будет закрывать гла-
за на то, что происходит в Telegram, си-
туация не поменяется, заявил он. При-
чина увеличения доли такого контента, 
по его словам, в отсутствии ответ-
ственности, росте анонимности ка-
налов в мессенджерах.

Деструктивный контент — это во-
прос национальной безопасности 
РФ, полагает сопредседатель «Роди-
тельской палаты» Надежда Жилина. 
По её словам, в информационном поле 
против России активно распространя-
ется негативный контент, и финанси-
рование в данном направлении можно 
сопоставить с поставкой огнестрель-
ного оружия.

Родители должны самостоятель-
но контролировать времяпровожде-
ние ребёнка в Сети, чётко знать, что 
он делает там, считает кандидат пси-
хологических наук, доцент, заведую-
щий кафедрой детской и подростковой 
клинической психологии Московско-
го института психоанализа Михаил 
Иванов.

— Мы живём в эпоху цифровой по-
вседневности, и с этим нужно научить-
ся жить, оградить ребёнка от цифро-
вого мира просто невозможно, и это 
нужно понимать, — сказал психолог. — 
Дети уже с первых лет жизни стал-
киваются с цифровыми устройства-

ми, в связи с этим родители должны 
сделать эту деятельность совместной, 
то есть социальной, наблюдать цифро-
вой контент вместе с ребёнком, что-
бы можно было прокомментировать 
увиденное. Родитель с пелёнок должен 
объяснять, что плохо, а что нет, доба-
вил он.

Эксперт отметил: на детей до-
школьного возраста (от трёх до семи 
лет) распространяется такая же мера, 
но здесь важно, чтобы время, прово-
димое за гаджетами, не заменило фи-
зическую активность, сон и реальную 
игровую деятельность со сверстника-
ми, иначе в будущем дети могут иметь 
трудности в социальном взаимодей-
ствии, при построении отношений 
в школе со сверстниками и учителями.

— Дети школьного возраста на осно-
ве прошлых лет уже научились «пра-
вильно» пользоваться гаджетами, 
но присмотр родителя всё равно не-
обходим, несмотря на наличие функ-
ции «родительский контроль» на циф-
ровых устройствах, — считает Михаил 
Иванов. — Взрослые должны в этот пе-
риод внести определённые правила: 
спальня и кухня — свободны от цифро-
вых устройств, это же правило обяза-
ны разделять все члены семьи.

Что касается подросткового возрас-
та, к этому времени родители должны 
быть друзьями и соратниками свое-
го ребёнка. Взрослым надо постарать-
ся быть на одной волне, не позволить 
сформировать цифровую пропасть 
между ними и детьми. Кроме того, у де-
тей и подростков должен быть органи-
зован досуг, включающий спортивные 
и творческие кружки, — так они будут 
более гармонично развиваться.

Не менее важно обсуждать с детьми 
проблемы безопасности в цифровом 
мире, включая уважительное отноше-
ние к другим людям в интернете и оф-
лайн, резюмировал Михаил Иванов.

Снежные чувства
Когда в столичном регионе закончатся мощные снегопады

Ксения Набаткина, Роман Солдатов

Только за сутки в Москве выпало уже 
11% месячной нормы снега, но с учё-

том «чёрной метели» вечером можно 
ожидать рекордов по уровню выпав-
ших осадков, рассказали «Известиям» 
метеорологи. Видимость местами со-
ставляла около 300 м, на дорогах обра-
зовались заторы. Горожан призывали 
отказаться от поездок на личном авто-
мобиле в пользу общественного транс-
порта, который ходил штатно. Осадки 
сопровождались оттепелью, столбик 
термометра даже достиг плюсовых от-
меток. Однако расслабляться не сто-
ит — уже в выходные в столицу вер-
нётся холод, напомнили метеорологи. 
Новый год по старому стилю будет бо-
лее морозным, чем ночь на 1 января, за-
верили специалисты.

�� СКОЛЬКО СНЕГА  
ВЫПАЛО В МОСКВЕ

Москву и Подмосковье 11 января на-
крыл сильный снегопад — так называ-
емая чёрная метель с обильными осад-
ками и ветром, а также пришла первая 
в этом году оттепель.

Видимость местами составляла 
не более 300 м. Метель привела к мно-
гочисленным заторам на дорогах. Так, 
на ЦКАД под Звенигородом образо-
валась пробка длиной почти 10 км. 
Из-за сильного снегопада фуры не мог-
ли заехать в горку, рассказали «Изве-
стиям» водители.

Центр организации дорожного дви-
жения правительства Москвы (ЦОДД) 
рекомендовал горожанам из-за силь-
ного снега использовать для передви-
жения городской транспорт. На движе-
ние влияют погодные условия — низкие 
скорости, мелкие ДТП. Горожан попро-
сили по возможности отказаться от по-
ездок на личном автомобиле.

«По прогнозу синоптиков, снег 
будет идти до 12  января. В вечер-
ний разъезд рекомендуем выезжать 
до 17.00 или отложить поездку на бо-
лее позднее время — после 20.00», — до-
бавили там.

Городской транспорт работает 
штатно. Автобусы и такси быстрее 
передвигаются по выделенным по-
лосам, подчеркнули в ЦОДД.

Европейская часть России нахо-
дится под влиянием так называемых 
ныряющих циклонов, они резко меня-
ют траекторию движения, а это и вы-
зывает температурные колебания, со-
общили «Известиям» в центре погоды 
«Фобос». Именно «нырнувший» холод-
ный циклон и привёл к интенсивным 
снегопадам в столице.

— Изначально волну ненастья спро-
воцирует тёплый фронт циклона. 
Но вслед за ним сразу же придёт хо-
лодный, — рассказали там.

В ночь на 11 января в Москве вы-
пало 4–6 мм осадков, в Подмосковье 
несколько больше — до 7 мм, сообщи-
ла «Известиям» главный специалист 
столичного Метеобюро Татьяна Позд-
някова. По данным «Фобоса», это со-
ставляет около 11% от нормы января.

— Что касается высоты снежного 
покрова, поскольку снег наблюдал-
ся при отрицательной температуре 
воздуха, он был довольно пушистым. 
Поэтому прирост свежевыпавшего 
снега отличается от количества вы-
павших осадков. Например, в Москов-
ской области — в Новом Иерусалиме 
за ночь выпало всего 7 мм осадков, — 
пояснила она.

При этом, по словам Татьяны 
Поздняковой, по итогам суток мож-
но ожидать рекорда выпавших осад-
ков — пока на этот день он составляет 
7,7 мм, такой показатель был установ-
лен в 1960 году.

— Традиционно январь обычно 
сухой, поэтому и рекорды с такими 
невысокими показателями — 7,5–
7,7 мм, — сказал она.

Эксперт отметила: на высоту по-
крова за сутки повлияли «мета-
ния» снега, которые образовывались 
из-за сильного ветра.

— Высота снеж ного покрова 
на станции ВДНХ утром в четверг со-
ставила 30 см, на станции Балчуг — 
28 см, а в МГУ — 35 см, — отметила 
эксперт.

Сейчас средняя норма высоты 
снежного покрова, по её словам, со-
ставляет 16 см.

— В Москве эти показатели превы-
шены, причём в некоторых местах 
в два раза. Но рекорд побит не был. 
11 января 1986 года высота снежного 
покрова составила 46 см, — заверила 
метеоролог.

Всего с начала месяца в столице вы-
пала почти треть месячной нормы ян-
варя, подсчитали в «Фобосе».

�� МОРОЗНЫЙ  
СТАРЫЙ НОВЫЙ ГОД

Снегопады сопровождались первой 
в этом году оттепелью, добавил ру-
ководитель прогностического центра 
«Метео» Александр Шувалов.

— В Можайске и Волоколамске тем-
пература к утру 11 января превысила 
ноль градусов, — отметил он.

Однако плюсовые температуры, 
по словам метеорологов, заглянули 
в Москву и Подмосковье ненадолго. 
В ближайшие три дня столичный ре-
гион вновь ожидает похолодание.

«В тылу циклона в столичный реги-
он начал распространяться холодный 
воздух. Морозы в регионе вновь уси-
лятся. Их ослабления можно ожидать 
в начале следующей недели», — указа-
но на сайте Гидрометцентра.

В ближайшие дни атмосферное 
давление будет расти, а циклон уй-
дёт из столицы на восток, добавила 
Татьяна Позднякова.

— В выходные дни, 13–14 января, 
погоду будет определять гребень за-
падного антициклона. Хотя мы бу-
дем находиться в его восточной, хо-
лодной части, существенных осадков 
мы не ожидаем. О снеге пока точно 
речи не идёт, — подчеркнула она.

Воздух же, по её словам, будет 
постепенно остывать: уже к вече-
ру 11 января температура опустится 
до –10 ℃. В пятницу похолодание про-
должится.

— Мы ждём, что 13 и 14 января ми-
нимальная температура в Москве 
будет в пределах –20–24 ℃. Предпо-
лагаем, что 13 января будет самая хо-
лодная ночь. Новый год по старому 
стилю придёт к нам с холодом. Он бу-
дет гораздо более морозным, чем ночь 
на 1 января, — добавила Татьяна Позд-
някова.

Дневная температура в выходные 
дни также будет ниже климатической 
нормы. В субботу ожидается –16–18 ℃, 
а в воскресенье –12–14 ℃.

— Начиная с 15 января давление 
будет понижаться. Ожидаем следу-
ющего циклона, который принесёт 
16 января существенное изменение 
температурного режима. Ждём сне-
жок от небольшого до умеренного, 
о сильных снегопадах речи не идёт, — 
сообщила Татьяна Позднякова.

Температура же, по её словам, ожи-
дается от –1–6 ℃ — она будет близка 
к климатической норме, а во вторник, 
16 января, может даже её превысить.

Елена Балаян 

О коло 400 школьников из Белгоро-
да прибыли на отдых в оздорови-

тельные центры Воронежа и Калуги. 
Одна группа младшеклассников вы-
ехала из города утром 11 января, а ве-
чером того же дня автобус уже привёз 
их в Воронеж. Также в среду вечером 

в Калугу выехала группа более стар-
ших школьников — для этого власти 
выделили отдельный железнодорож-
ный состав. После массированных об-
стрелов 30 декабря в области были 
объявлены продлённые школьные ка-
никулы. Как детей встретили на ме-
стах, что они рассказали о пережи-
том — в материале «Известий».

�� «Я ОЧЕНЬ БОЮСЬ  
ЗВУКА СИРЕНЫ...»

В загородном лагере Воронежа «Голу-
бой экран» всё готово к приезду белго-
родских детей, переживших 30 дека-
бря обстрел города, — новогодняя ёлка 
в шарах и гирляндах украшает инте-
рьер столовой. Кирпичное двухэтажное 

Общество

Яна Штурма, Роман Солдатов, 
Валерия Мишина 

Д ело одного из основных фигурантов 
скандального расследования о хи-

щениях при строительстве космодрома 
«Восточный» Сергея Волкодава может 
быть закрыто «по нереабилитирующим 
обстоятельствам», полагают опрошен-
ные «Известиями» юристы. Сообщения 
о смерти бывшего руководителя компа-
нии «Цветлит» (занималась поставками 
кабельно-проводниковой продукции для 
космодрома) появились 11 января. Покой-
ный бизнесмен обвинялся в хищении мил-
лиарда рублей у Спецстроя и Минпром-
торга при выполнении государственного 
контракта. Кроме того, в отношении него 
было возбуждено дело о мошенниче-
стве в особо крупном размере. Несмотря 
на это, он пытался добиться пересмотра 
приговора по одному из вменяемых ему 
обвинений и поэтому находился в Мо-
скве. Как утверждают источники «Изве-
стий», Волкодав регулярно направлял 
жалобы на решения суда и своё нахож-
дение под арестом, из-за чего считался 
«конфликтным». В этот же день УФСИН 
распространило сообщение, в кото-
ром говорилось: информация о том, что 
осуждённый скончался от травмы во вре-
мя содержания под стражей, не соответ-
ствует действительности. При этом ряд 
других источников «Известий» сообщи-
ли, что причиной смерти стала гематома.

�� ХИЩЕНИЯ НА «ВОСТОЧНОМ»

Как утверждают собеседники «Из-
вестий», фигуранта дела о хищениях 
при строительстве космодрома «Вос-
точный» доставили в ГКБ № 13 Москвы 
из одного из столичных СИЗО с диагно-
зом «хроническая субарахноидальная 
гематома с кровоизлиянием». По дан-
ным источников, скончался Сергей Вол-
кодав 11 января.

В следственном изоляторе быв-
ший бизнесмен находился с 2022 года — 
он пытался добиться пересмотра одного 
из вынесенных ему приговоров, поэто-
му так и не был отправлен к месту отбы-
вания наказания.

На масштабы коррупции при строи-
тельстве «Восточного» в ноябре 2019-го 
обратил внимание президент РФ Вла-
димир Путин. По его словам, несмо-
тря на десятки уголовных дел, порядок 
там так и не был наведён. К концу того 
же года СКР направил в суд 42 уголов-
ных дела о растратах, мошенничестве 
и злоупотреблениях при строительстве 
космодрома.

Одно из первых дел было заведено 
на брата Сергея Волкодава Юрия — это 
произошло ещё в 2018-м. А спустя год 
следователи занялись и Сергеем. Бра-
тьев обвинили в пособничестве в зло-
употреблении должностными полно-
мочиями.

Согласно материалам дела (есть 
у «Известий»), в 2015 году от лица пред-
приятия «Дальспецстрой» (генподряд-
чик строительства «Восточного») Юрий 
Волкодав заключил с компанией своего 
брата «Цветлит» договоры на закупку ка-

Основаниями для включения в реестр, согласно статье 15.1 149-ФЗ «Об ин-
формации, информационных технологиях и о защите информации», яв-
ляются: решения органов исполнительной власти; материалы с пор-
нографическими изображениями несовершеннолетних и объявлений 
о привлечении их в качестве исполнителей для участия в зрелищных ме-
роприятиях порнографического характера; информация о способах, ме-
тодах разработки, изготовления и использования наркотических средств; 
данные о способах совершения самоубийства, а также призывы к совер-
шению суицида и другие.

Справка «Известий»

«Ночью бабахнуло,  
я подскочила  
и побежала к папе...»
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Как увезённые из Белгорода дети 
вспоминают день обстрела

К «Восточному» выходу
Как умер фигурант по делу о хищениях на космодроме



05izvestia.ru
Известия

Пятница, 12 января 2024

 

Дорого в учении
Вузы готовятся увеличить стоимость платного образования на 10–12%

Наталья Башлыкова 

В ысшие учебные заведения анонсиро-
вали увеличение стоимости платно-

го образования на 2024/25 учебный год 
на 10–12%. Об этом «Известиям» расска-
зали в Ассоциации негосударственных 
вузов РФ и подтвердили в руководстве 
нескольких образовательных учреж-
дений. При этом в 2023/24 учебном году 
стоимость образования увеличилась 
на 5–25%. Новый рост обусловлен по-
вышением стоимости оборудования для 
обучения, подорожанием услуг ЖКХ, ко-
торые не повышались в прошлом году, 
и другими факторами. Больше всего вы-
растет в цене обучение специалистов 
в строительстве, энергетике и IT.

В России грядёт новое повышение 
стоимости получения высшего обра-
зования на платной основе. В новом 
учебном году — с 2024 по 2025 год — оно 
может подорожать на 10–12%. Об этом 
«Известиям» сообщил президент Ассо-
циации негосударственных вузов РФ, 
ректор Российского нового универси-
тета Владимир Зернов.

— На повышение стоимости обуче-
ния будет влиять целый ряд причин. 
Во-первых, это увеличение затрат 
вузов на оборудование и программ-
ное обеспечение, так как импортные 
поставщики уходят с рынка, а заме-
нить их особо некем. Конечно, есть 
отечественные разработки, но, что-
бы их внедрить в образование, нуж-
ны деньги. Во-вторых, свою роль сы-
грает существенное увеличение цен 
на услуги ЖКХ, которые не повыша-
лись в 2023 году, и электроэнергию. 
В-третьих, учебным заведениям не-
обходимо будет компенсировать рост 
зарплат педагогам-специалистам, — по-
яснил Владимир Зернов.

По его словам, особенно тяжело 
в этой ситуации придётся негосудар-
ственным образовательным учреж-
дениям, которые сегодня буквально 
сводят концы с концами. Причём если 
раньше они могли брать кредиты, то се-
годня банки сильно увеличили ставки, 
а жить на заёмные средства становит-
ся рискованно.

— Вряд ли вузам дополнительные 
средства выделит Министерство об-
разования. Скорее всего, им самим при-
дётся искать выход из этой ситуации. 
Это будет повышение стоимости об-
учения. По нашим оценкам, оно про-
изойдёт в пределах 10–12%, — заявил 
представитель образовательных ор-
ганизаций.

С этим мнением согласны в государ-
ственных и коммерческих учебных за-
ведениях, с представителями которых 
пообщались «Известия».

— Действительно, стоимость обу-
чения в 2024 году подорожает, так как 
происходит рост затрат вузов на реа-
лизацию образовательных программ. 
Мы также планируем увеличить сто-
имость в среднем на 10% по универси-
тету в целом, — рассказала начальник 
управления приёмной комиссии РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Аюрика Батуева.

По её словам, на программы инже-
нерно-технического профиля, а также 
связанные с информационными тех-
нологиями рост составит в среднем 
от 5 до 8%, на специальности гумани-
тарного и социально-экономического 
профиля — от 8 до 15%.

— В РУДН более 400 образователь-
ных программ, и стоимость обучения 
на каждой определяется ежегодно. 
Сумма может оставаться неизменной, 
а может быть увеличена в среднем 
на 10–15%. Итоговая стоимость обуче-
ния в РУДН на 2024/25 учебный год бу-
дет утверждаться в конце апреля, — со-
общили в пресс-службе вуза.

Там также отметили, что на опреде-
ление стоимости по каждой программе 
влияет множество факторов, среди них 
норматив затрат на оказание образо-
вательных услуг, а также средняя цена 
аналогичных программ по региону.

Управляющий директор Московско-
го технологического института (МТИ) 
Андрей Рачинский сообщил «Извести-
ям», что формирование стоимости об-
разовательных программ — сложный 
процесс, который должен учитывать 
множество факторов. Прежде всего это 
форма обучения, расходы вуза на обра-
зовательные процессы и спрос на на-
правление.

— Наиболее дорогие программы се-
годня — это обучение техническим про-
фессиям в очном формате. Это стро-
ительство, энергетика и IT. С учётом 
реалий постоянно меняющегося мира 
стоимость подготовки таких специа-
листов будет постоянно расти, так как 
растёт стоимость преподавателей-экс-
пертов, лабораторий и материально-
технического оснащения, что является 
ключевым для получения качествен-
ного образования, — пояснил предста-
витель вуза.

По его словам, в новом учебном году 
МТИ будет стараться держать некий 
баланс между ценой и качеством, ори-
ентируясь на рынок труда. По нашим 
прогнозам, в 2024 году стоимость об-
разования вырастет, но незначитель-
но, в пределах уровня инфляции, со-
общил Андрей Рачинский.

Ректор университета «Синергия» 
Артём Васильев сообщил «Извести-

ям», что в среднем стоимость образо-
вания увеличится до 10% по сравнению 
с 2023 годом.

— В системе среднего профессио-
нального образования рост, скорее все-
го, будет в пределах 10%, так как данные 
программы требуют большого объё-
ма закупок для проведения практиче-
ских занятий. Если смотреть на выс-
шее образование, то тут самые дорогие 
образовательные программы: дизайн, 
востоковедение, африканистика и IT. 
По этим программам, скорее всего, 
рост составит до 5%. А вот по класси-
ческим и самым популярным програм-
мам рост возможен и до 10%, — пояснил 
Артём Васильев.

По его словам, в среднем по универ-
ситету рост цен составит в пределах 5%.

Также «Известия» направили запро-
сы в ведущие вузы России с просьбой 
прокомментировать ситуацию с повы-
шением цен по их специализациям — 
в том числе Высшую школу экономи-
ки, МГУ, РАНХиГС, МГЛУ, Российский 
государственный аграрный универси-
тет — МСХА им. К.А. Тимирязева, МИФИ 
и другие.

Кроме того, «Известия» попросили 
прокомментировать ситуацию с цена-
ми Министерство науки и высшего об-
разования. Ещё в 2020 году ведомство 
пыталось регулировать стоимость об-
учения своими рекомендациями вузам 
о необходимости не поднимать плату. 
Однако стоимость продолжает расти.

Как сообщали «Известия», в 2023 го-
ду рост составил от 5 до 25% в зави-
симости от места обучения. Дороже 
всего учиться в МГИМО — там сред-
няя стоимость курса составляет 700–
800 тыс. рублей. А по программам 
«Международные финансы и управ-
ление инвестициями» и «Международ-
ная экономика и финансы» превыша-
ет 1 млн.

Общество

С деньгами на вылет
A В итоге 9 января в 21.00 мо-

шенники встретили в офи-
се не главного бухгалтера с деньгами, 
а оперативников. Были задержаны 
двое граждан Армении 1995 и 1996 го-
дов рождения. На следующий день 
в отношении них было возбужде-
но уголовное дело по ч. 3 ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ — покушение на престу-
пление, а также мошенничество, со-
вершённое организованной группой, 
в особо крупном размере.

«Известия» направили запрос 
в пресс-службу «Аэрофлота» с прось-
бой прокомментировать ситуацию.

�� ВИДЕОЗВОНОК 
ИЗ «ПОЛИЦИИ»

Подобные случаи — не редкость, и да-
леко не всегда их вовремя удаётся 
пресечь. Так, директор АО «Нацио-
нальный центр вертолётостроения 
им. М.Л. Миля и Н.И. Камова» Миха-
ил Короткевич также лишился в де-
кабре 2023 года крупной суммы, со-
общил источник.

Правоохранительным органам 
он сообщил, что ему в Telegram напи-
сал руководитель и предупредил, что 
с ним свяжется некий Виктор Лапин, 
«чтобы задать вопросы». Это и оказал-
ся «сотрудник УФСБ», который сооб-
щил, что кто-то хочет взять на имя 
Михаила кредит.

Дальнейшая цепочка звонков при-
вела мужчину к потере денег. В те-
чение трёх часов он исполнил зада-
ние звонивших «сотрудников УФСБ» 
и перевёл им около 2 млн рублей. 
При получении нового поручения — 
взять кредит 20 млн рублей — он по-
нял, что стал жертвой злоумышлен-
ников, и обратился в полицию.

Гла вн ы й с пец иа л ис т од ной 
из крупных консультационных ком-
паний Светлана в декабре прошло-
го года также перевела мошенникам 
2 млн рублей, которые взяла в кредит. 

Злоумышленники представлялись 
сотрудниками компании сотовой 
связи, портала «Госуслуги» и Центро-
банка. В ходе разговора женщина ли-
шилась доступа к личному кабинету 
на «Госуслугах».

Ещё один случай также произо-
шёл в конце 2023 года. Тогда глав-
ного специалиста Российской ака-
демии наук (РАН) Севиль Грабеклис 
мошенница в полицейской форме об-
манула на 1 млн рублей, сообщал ра-
нее источник «Известий». 15 декабря 
неизвестный по телефону сообщил 
ей о якобы смене номера телефона 
в личном кабинете банка и попытке 
завладеть суммой со счёта в 800 тыс. 
рублей. После этого по видеосвязи 

в WhatsApp (принадлежит компа-
нии Meta, признанной в РФ экстре-
мистской организацией) с женщиной 
связалась девушка в форме и заявила 
о возбуждении уголовного дела. Она 
уговорила Севиль Грабеклис пойти 
в банк и снять со счёта 1 млн рублей, 
а затем положить эти деньги на счёт 
мошенников.

�� «РУКОВОДИТЕЛИ —  
ОБЫЧНЫЕ ЛЮДИ»

О случаях крупного телефонного мо-
шенничества «Известиям» напомнил 
и председатель Общероссийского 
профсоюза медиаторов Владимир 
Кузнецов.

— В мае прошлого года начальни-
ка управления денежных переводов 
одного из крупных банков обманули 
злоумышленники. Они представились 
сотрудниками Центробанка и убеди-
ли потерпевшую перевести им 3,3 млн 
рублей, — рассказал он «Известиям».

По мнению юриста, в подобных 
случаях играет роль неосторожность 
самих потерпевших, которые не пред-
принимают мер по проверке сообщае-
мых мошенниками сведений и выпол-
няют все их требования.

Опытные управленцы, бухгал-
теры и другие старшие сотрудни-
ки — тоже люди со своими слабостя-
ми и психологией, отметил в беседе 
с «Известиями» управляющий пар-
тнёр адвокатского бюро AVG Legal 
Алексей Гавришев. Кроме того, высо-
кая должность не всегда свидетель-
ствует о профессионализме, счита-
ет он.

— Особенного отличия от обычных 
людей нет. Контакты руководителей 
мошенники находят весьма легко, по-
купая на рынке или в интернете базу 
данных телефонных номеров, адресов 
или данных из ГИБДД, причём за срав-
нительно небольшие деньги, — доба-
вил Алексей Гавришев.

Чаще всего телефонное мошен-
ничество проводится из-за грани-
цы либо звонки осуществляются 
с давно утерянных SIM-карт, что за-
трудняет идентификацию злоумыш-
ленников, отметил юрист. Вернуть 
свои средства при их выводе на за-
рубежные счета практически невоз-
можно.

В то же время угрозы конфиден-
циальным данным компаний теле-
фонные мошенники обычно не несут, 
отметил Владимир Кузнецов. Их инте-
ресуют именно деньги, поскольку зло-
умышленники хорошо понимают, что 
получение документов и сведений по-
добным способом сопряжено с высо-
ким риском раскрытия их личности.

«Ночью бабахнуло,  
я подскочила  
и побежала к папе...»

бельно-проводниковой продукции для 
космодрома и объектов Минобороны.

— Им перечислили в качестве пре-
доплаты в размере 50% за поставку ка-
бельно-проводниковой продукции де-
нежные средства предприятия в сумме 
83,5 млн и 51,2 млн рублей, поступившие 
из федерального бюджета в качестве 
авансов по госзакупкам. Они предна-
значались исключительно на строи-
тельство объекта — космодрома «Вос-
точный», строительство «стартового 
комплекса РН “Союз-2”, площадка 1С», 
строительство «технического комплек-
са, площадка 2», — говорится в матери-
алах дела.

Но деньгами Сергей Волкодав, судя 
по данным расследования, распорядил-
ся «по своему усмотрению».

С 2015 по 2017 год «Цветлит» поста-
вил на склады «Дальспецстроя» ка-
бельно-проводниковую и иную про-
дукцию на сумму около 60,3  млн 
рублей — но в комплектации, не предус-
мотренной договором. Говорится в деле 
и о других случаях несоблюдения усло-
вий контракта. Ущерб от действий бра-
тьев Волкодавов оценивался в 67,7 млн 
рублей. Обвинение отмечало: продук-
ция «фактически не использовалась 
либо не входила в предмет изначально 
заключённого с компанией договора».

В 2022 году Центральный райсуд Ха-
баровска признал Сергея Волкодава 
виновным в пособничестве в злоупо-
треблении должностными полномочи-
ями — его приговорили к четырём го-
дам девяти месяцам лишения свободы. 
По этому делу также осудили его брата 
Юрия — ему дали шесть с половиной лет 
колонии. Кроме того, с фигурантов взы-
скали 79,4 млн рублей ущерба.

В том же году Сергей был осуждён 
ещё по одному делу, связанному с кос-
модромом, — о мошенничестве. Ущерб 
государству по двум эпизодам оце-
нивался в 4,6 млн и 46 млн рублей со-

ответственно. Бизнесмен обжаловал 
приговор, и дело вернули в проку-
ратуру. Волкодава освободили, по-
сле чего он уехал из Хабаровска в Мо-
скву, но затем приговор пересмотрели. 
Сергея объявили в розыск и в августе 
2023 года арестовали вновь.

�� ЧТО БУДЕТ С ДЕЛОМ  
СЕРГЕЯ ВОЛКОДАВА

Несколько источников «Известий» уве-
рены, что фигурант скончался от трав-
мы головы, которую мог получить 
в камере. По их словам, там сидели ре-
цидивисты, поэтому помещать туда 
впервые осуждённого было нельзя.

— Перед Новым годом в камере № 309 
его избил другой арестант, — утверж-
дает один из собеседников редакции. — 
После избиения он несколько дней 
провёл в СИЗО, потом его поместили 
в другое учреждение, где сделали тре-
панацию. Затем он впал в кому и 11 ян-
варя в 11 часов скончался.

Волкодав регулярно подавал жало-
бы: по данным источника, осуждённый 
пытался оспорить приговор и собствен-
ное нахождение под арестом, поэтому 
считался «конфликтным». «Известия» 
направили запросы в Генпрокуратуру, 
ФСИН России и СКР с просьбой уточ-
нить, имели ли место факты жалоб 
от Сергея Волкодава, а также об обсто-
ятельствах его смерти.

11 января информацию об избиении 
Волкодава опровергли в УФСИН России 
по Москве.
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здание лагеря со всех сторон окруже-
но хвойными деревьями — здесь лег-
ко дышится. В комнатах на три-четыре 
человека чисто и уютно, в лагере есть 
спортивный зал со шведской стенкой, 
большой двор с беседками и турниками. 
В коридорах — кулеры с питьевой водой.

— Мы с нетерпением ждём наших го-
стей из Белгорода, — рассказала «Из-
вестиям» замглавы администрации 
Воронежской области по социальной 
политике Любовь Кулакова. — Лагерь 
в полной готовности, здесь обеспечено 
всё необходимое для того, чтобы дети 
комфортно отдохнули — тёплые поме-
щения, пятиразовое питание, полная 
охрана объекта и медицинское сопро-
вождение.

По словам чиновницы, смена у де-
тей будет длиться 21 день, за это вре-
мя они успеют хорошо оздоровиться 
и отдохнуть.

— Ребята едут со своими педагогами, 
но с нашей стороны им будет органи-
зована культурно-досуговая програм-
ма — мастер-классы, различные выезды 
и экскурсии. Мы посетим музеи горо-
да, проедем по интересным историче-

ским местам. Ребятам будет очень ин-
тересно познакомиться с Воронежем, 
расскажем им обо всех достопримеча-
тельностях нашего города и региона, — 
пообещала замглавы.

Детей ждёт и сбалансированное 
меню, в котором обязательно будут 
овощи и фрукты, рассказала «Извести-
ям» сотрудница столовой.

— На завтрак у нас всегда молочная 
каша, омлет или запеканка, сыр и масло, 
чай, кофе. На обед обязательно мясное — 
куриные котлеты или гуляш, гарнир, 
компот и булочка. На полдник — сок, 
фрукт и сдоба. На ужин салатик, гарнир 
и мясное блюдо. Второй ужин — кефир 
или йогурт, — сказала она.

Пообедав, дети принялись разбирать 
вещи и устраиваться в своих комнатах.

— Меня зовут Дуся, я приехала потому, 
что мне так захотелось, а родители это 
одобрили, — рассказала «Известиям» 
одна из прибывших девочек. — Я очень 
боюсь звука сирены, поэтому я согла-
силась, чтобы его не слушать.

По её словам, последняя сирена 
в городе звучала в ночь перед выездом, 
и это «очень страшно».

— У меня большое окно в комнате, 
поэтому я близко к нему не подхожу, — 
рассказала она. — Ночью где-то рядом 
бабахнуло, я подскочила и побежа-
ла к папе. Одной спать очень страшно. 
Тут я хорошо себя чувствую, спокой-
но. Мама у меня в Москву уехала, а папа 
мне на прощание помахал рукой и чуть 
не заплакал.

Евдокия рассказала, что из её клас-
са в лагерь не поехал больше никто, 
но здесь она всё равно будет «играть 
с подругами и знакомиться».

Ученица класса 1Г Есения, с которой 
«Известия» уже говорили перед отъез-
дом из Белгорода, рассказала, что до-
ехали нормально, в пути «ели и смотре-
ли на природу».

— Я хотела сюда, и меня отправили. 
Я очень быстро собиралась, взяла с со-
бой вкусняшки, игрушки, вещи и блок-
нот, — сказала малышка.

Второклассник Тимур рассказал 
«Известиям», что собирался в лагерь 
с хорошим настроением и что прошлым 
летом он уже был в Воронеже, а его род-
ной брат поехал в другой лагерь, в Ка-
лугу.

— В Белгороде иногда бабахает, ещё 
сирена была. В первый раз я испугался, 
в другие уже нет, — вспоминал мальчик.

С детьми приехали вожатые. Одна 
из них, Виктория Сычева, рассказа-
ла, что собралась в поездку буквально 
за день — «решила, что это прекрасная 
возможность дать детям новые впечат-
ления и самой зарядиться позитивом».

— Для детей это весёлое приключе-
ние, они очень обрадовались этой по-
ездке, — сказала вожатая. — Ситуация 
в городе не из простых, я сама взрывов 
не боялась, привыкла. Да и паникой 
делу не поможешь.

�� «ЕЛИ, ИГРАЛИ, НЕ СПАЛ 
ПОЧТИ НИКТО...»

Ещё одна большая группа из 243 детей 
и 30 сопровождающих, среди которых 
медики, педагоги, представители регио-
нального министерства образования, 
выехала из Белгорода вечером 10 янва-

ря, а на следующий день в 7.00 прибыла 
на Калужский железнодорожный вок-
зал. Чтобы разместить всех, власти вы-
делили отдельный железнодорожный 
состав.

В Калуге прибывших встретили со-
трудники МЧС и несколько комфорта-
бельных автобусов, которые развезли 
гостей в два оздоровительных комплек-
са — «Сокол» и «Витязь».

Сопровождающий педагог Еле-
на Щербинина рассказала «Извести-
ям», что дети в дороге вели себя шум-
но и весело.

— У всех были телефоны и много еды. 
Всю ночь они ели, играли, не спал поч-
ти никто. Все были счастливы, — сказа-
ла она.

Оба лагеря расположены вблизи лес-
ных массивов, пока дети расселялись, 
рабочие очищали от снега большой, 
окружённый деревьями двор. Весёлые 
фасады центров украшены новогодней 
иллюминацией. Здесь уставших с доро-
ги детей решили развлечь просмотром 
мультфильма, а потом повели в светлую 
и чистую столовую.

— Готовность лагерей 100%, это наша 
работа — принимать детей, организовы-
вать им праздник, создавать хорошие 
впечатления, — рассказала директор 
Центра развития Калуги Елена Дени-
сова. — Все министерства и ведомства 
включились, спасибо им всем. Думаю, 
будем на коньках кататься, на спектак-
ли пойдём в наш ТЮЗ и на экскурсии, по-
кажем Калугу с лучшей стороны, чтобы 
дети уехали домой спокойными и счаст-
ливыми.

Студент педагогического институ-
та Ислам Гиняттулин приехал в Калу-
гу с детьми, чтобы работать вожатым. 
Он рассказал, что уже работал с деть-
ми из города Шебекино Белгородской 
области (постоянно подвергается об-
стрелам), когда те приезжали на отдых 
в Белгород.

— Ребята не взрослые, будут скучать 
по родителям, поэтому будем стараться 
дать наибольшее количество тепла и ла-
ски, чтобы на калужской земле они чув-
ствовали себя как дома, — сказал «Изве-
стиям» Ислам.

Губернатор Белгородской области 
Вячеслав Гладков в своём Telegram-
канале отметил, что каждый лагерь 
предварительно проинспектировали 
сотрудники министерства образования 
региона. Он успокоил волнующихся ро-
дителей и пообещал, что сопровожда-
ющие детей будут постоянно держать 
с ними связь.

« РЕБЯТА ЕДУТ 
С ПЕДАГОГА-
МИ, НО С НА-

ШЕЙ СТОРОНЫ ИМ БУДЕТ 
ОРГАНИЗОВАНА КУЛЬТУР-
НО-ДОСУГОВАЯ ПРОГРАМ-
МА — МАСТЕР-КЛАССЫ, 
ЭКСКУРСИИ. МЫ ПОСЕТИМ 
МУЗЕИ, ПРОЕДЕМ ПО ИСТО-
РИЧЕСКИМ МЕСТАМ

« КОНТАКТЫ РУКОВОДИТЕЛЕЙ МОШЕННИКИ НАХО-
ДЯТ ВЕСЬМА ЛЕГКО, ПОКУПАЯ НА РЫНКЕ ИЛИ В ИН-
ТЕРНЕТЕ БАЗУ ДАННЫХ ТЕЛЕФОННЫХ НОМЕРОВ, 

АДРЕСОВ ИЛИ ДАННЫХ ИЗ ГИБДД, ПРИЧЁМ ЗА СРАВНИТЕЛЬНО 
НЕБОЛЬШИЕ ДЕНЬГИ

К «Восточному» выходу
Как умер фигурант по делу о хищениях на космодроме
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Ничего жилищного
A Сбер приступил к такой 

практике с 11 января, на сле-
дующий день изменения вступили 
в силу в ВТБ. О планах принять ана-
логичные меры с 15 января сообщи-
ли в пресс-службе Альфа-банка. Со-
вкомбанк также следит за ситуацией 
на рынке и в зависимости от её разви-
тия будет принимать дальнейшее ре-
шение по льготной ипотеке, уточнили 
в организации. «Известия» направили 
запросы в крупнейшие банки.

— Эта резонансная мера сильно ох-
ладила отношения между девело-
перами и банками. Крупнейшие за-
стройщики уже выразили протест 
из-за обязательных комиссий, — рас-
сказала Юлия Архангельская.

ФАС России может возбудить про-
тив крупнейших банков дело в соответ-
ствии с законом «О защите конкурен-
ции» (135-ФЗ от 26.07.2006), рассказала 
партнёр практики конкурентного пра-
ва BGP Litigation Ирина Акимова. Взи-
мание комиссий с девелоперов за реа-
лизацию льготной ипотеки может быть 
воспринято как навязывание невыгод-
ных условий договора, что грозит штра-
фом от 2,5 до 5 млн рублей.

Помимо этого служба может оце-
нить действия кредитных организаций 
на предмет заключения антиконку-
рентных соглашений, которые приво-
дят к разделу рынка, добавил партнёр 
коллегии адвокатов «Юков и партнё-
ры» Алексей Выручаев. Такие практики 
запрещены статьёй 11 закона «О защи-
те конкуренции». В этом случае бан-
кам также грозит административный 
штраф в сумме до трёх сотых разме-
ра выручки от реализации продукта.

Впрочем, если в ФАС поступила 
жалоба, это ещё не значит, что служ-
ба начнёт проверку, уточнил Алексей 
Выручаев. Сначала она оценит состав-
ление заявки — например, достаточно 
ли там оснований. Если жалобу при-
няли к рассмотрению, то ФАС прове-
дёт заседание комиссии, а затем — про-
верку обстоятельств.

В то же время есть вероятность, 
что власти могут не отреагировать 
на действия участников ипотечного 
рынка, считает эксперт по фондово-
му рынку «БКС Мир инвестиций» Ев-
гений Миронюк. По его словам, такие 
практики в целом соответствуют за-
просу на охлаждение ипотечного рын-
ка и снижение рисков для кредитных 
организаций.

Банки, которые ввели комиссии для 
девелоперов, лидируют на ипотечном 
рынке. По данным «Дом.РФ», на них 
приходится наибольший объём вы-
дач жилищных кредитов по госпро-
граммам. Также для них выделен наи-
больший объём лимитов по льготной 
ипотеке, благодаря которым они могут 
реализовывать её на рынке и получать 
за это субсидии из бюджета.

При этом у Сбера лимиты по льгот-
ной и семейной ипотеке закончились 
ещё в прошлом году. По данным «Дом.
РФ» на 25 декабря, банк выдал креди-
тов по этим госпрограммам на 415 млрд 
рублей сверх установленного прави-
тельством уровня. Это значит, что Сбер 
не сможет получить субсидии от госу-
дарства на эту часть портфеля до тех пор, 
пока власти не выделят новые пределы.

Как сообщали «Известиям» в Мин-
фине в ноябре, лимиты собирались 
расширять. Сейчас с учётом актуали-
зации этой темы запрос в ведомство 
был ещё раз направлен.

В банках, которые намерены взи-
мать комиссию с девелоперов, объяс-
няют решение ужесточением условий 
выдачи ипотечных займов, отметил 
аналитик Freedom Finance Global Вла-
димир Чернов.

Остробюджетный сериал

A — Общие параметры в номи-
нальном выражении дефи-

цита 2,9 трлн рублей остались практиче-
ски неизменными, то есть мы ожидаем 
сохранения этого показателя. В про-
центном отношении к ВВП, конечно, бу-
дет меньше, чем 2%. Мы сейчас ожидаем 
дефицита около 1,5%, — говорил он в ин-
тервью «России 24».

При этом министр отметил, что фи-
нальная оценка будет зависеть от объ-
ёма ВВП. Макропрогноз на 2023-й не-
сколько раз меняли — изначально Минэк 
говорил о спаде экономики на 2,7%, а по-
следняя оценка предполагает уже рост 
на 3,5%. 11 января президент РФ Влади-
мир Путин на встрече с предпринима-
телями заявил, что ВВП России по ито-
гам 2023-го может превысить 4%.

Помимо дефицита основные параме-
тры казны также оказались выше пла-
на. Так, в закон о бюджете закладыва-
ли 26,13 трлн доходов, то есть на 3 трлн 
меньше итога. Рост обеспечили не-
нефтегазовые поступления, которые 
за счёт НДС и налога на прибыль пре-
высили прогноз на 18% и составили 
20,3 трлн.

Сырьевые же доходы оказались 
лишь на 1% ниже изначальной оценки 
и составили 8,8 трлн. По отношению 
к предыдущему году они сократились 
на 24%. Минфин объясняет эту разницу 
высокой базой сравнения 2022-го, сни-
жением цен на нефть в начале 2023-го 
и уменьшением объёмов экспорта газа.

Расходы, в свою очередь, превысили 
план на 3,3 трлн. Минфин не раскрыва-
ет получателей дополнительных бюд-
жетных средств. В законе о казне клю-
чевыми направлениями трат власти 
обозначили соцподдержку, оборону 
и нацбезопасность, а также экономику.

В конце 2022 года были приняты ре-
шения, которые резко нарастили объ-
ём расходов в 2023-м — это значитель-
но увеличило дефицит казны, отметил 
директор Центра региональной полити-
ки ИПЭИ РАНХиГС Владимир Климанов. 
В частности, отдельным производите-
лям товаров начислили авансы, а так-
же был направлен крупный трансферт 
в бюджет обновляемого Социального 
фонда, добавил он.

— Вероятно, дефицит бюджета РФ пре-
высил плановые показатели из-за со-
кращения нефтегазовых доходов, тра-
диционного роста плановых расходов 
в декабре и возможного увеличения 
скрытых статей трат, — считает аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чернов.

Большая часть бюджетных средств 
направлялась на исполнение социаль-
ных обязательств, а также на обеспече-
ние безопасности страны, подчеркну-
ла доцент кафедры государственных 
и муниципальных финансов РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Мери Валишвили. Она до-
бавила: при этом второе направление 
имеет в том числе инвестиционную со-
ставляющую, поскольку предприятия 
ОПК стимулируют развитие ряда смеж-
ных отраслей — от добычи ископаемых 
до предоставления отдельных услуг.

Активное расходование бюджет-
ных средств в инвестиционных целях 
ведёт к ускорению экономического ро-
ста в стране, добавил Владимир Чернов. 
А траты на соцполитику, в том числе по-
вышение МРОТ, пенсий, льгот, положи-
тельно сказываются на реальных дохо-
дах населения. А значит, в перспективе 
увеличивают объёмы розничных про-
даж и как следствие ВВП, подчеркнул 
он. Эксперт добавил: однако при этом 
немного разгоняется инфляция.

— В мировой практике недостача каз-
ны в интервале 2–2,5% от ВВП считает-
ся приемлемой. Умеренный дефицит 
иногда имеет и некоторые позитивные 
составляющие. За последние десяти-
летия в России были периоды, когда 
бюджет сводился с недостачей, одна-
ко это не мешало поступательному раз-
витию, — оценил доцент экономическо-
го факультета РУДН Андрей Гиринский.

Основной источник покрытия де-
фицита бюджета — государственный 
внутренний долг, который, по данным 
Минфина, вырос с 18,8 трлн в янва-
ре до 20,7 трлн в декабре. Однако в це-
лом уровень недостачи и обязательств 
не несёт существенных рисков для 
экономики, считает Мери Валишвили 
из РЭУ им. Г.В. Плеханова. По её словам, 
дефицит в пределах 2% и госдолг в 17% 
ВВП — одни из минимальных значений 
среди множества государств.

Мария Колобова

О бъём валютных кредитов россиян 
обновил исторический минимум. 

На 1 декабря 2023-го показатель упал 
до 47,4 млрд рублей, следует из данных 
ЦБ, которые проанализировали «Изве-
стия». Такая динамика связана с общей 
тенденцией на девалютизацию россий-
ской экономики после февраля 2022-го, 
а также с высокими рисками для заём-
щиков из-за колебания курса, считают 
эксперты. Хотя ставки по валютным 
ссудам могут быть выгоднее, клиен-
ты банков способны больше потерять 
на колебаниях курса, поэтому подоб-
ные кредиты стали токсичными и от них 
стараются избавляться. Сейчас лишь 
немногие финорганизации ещё пред-
лагают такие продукты, сказали на рын-
ке. Из-за высоких рисков тренд по сни-
жению валютных долгов продолжится.

Объём валютных кредитов рос-
сиян впервые упал ниже 50 млрд ру-
блей с начала ведения статистики 
в 2015 году. На 1 декабря 2023-го по-
казатель снизился до минимальных 
47,4 млрд в рублёвом эквиваленте, 
следует из данных ЦБ. Из них на ипо-
теку пришлось 8,7 млрд рублей. Все-
го за 11 месяцев прошлого года долги 
населения перед банками в инвалюте 
сократились на 12%.

Старые ссуды в токсичных валютах 
постепенно гасятся, а новые выдаются 
лишь точечно, объяснили «Известиям» 
в пресс-службе регулятора. Там доба-
вили: в условиях санкций и действую-
щих ограничений на снятие наличной 
валюты спрос на такие займы со сто-
роны населения минимален. С января 

2022-го объём подобных долгов сокра-
тился вдвое. Сейчас их доля составля-
ет 0,1% от общего портфеля.

Такая динамика связана с общей 
тенденцией на девалютизацию рос-
сийской экономики после февраля 
2022-го и введения жёстких санкций, 
которые повысили риски на валютном 
рынке, считает аналитик ФГ «Финам» 
Игорь Додонов. Он добавил: политика 
ЦБ побуждала банки сокращать акти-
вы в иностранных денежных единицах. 
Введённые ограничения практически 
убрали основное преимущество таких 
продуктов для граждан в виде низкой 
ставки.

Прямого запрета на выдачу займов 
в инвалюте физлицам нет, отметили 
в регуляторе. Однако к ним применя-
ются повышенные коэффициенты ри-
ска и запретительные макропруден-
циальные надбавки. Поэтому банкам 
невыгодно предоставлять подобные 
кредиты.

У валютных ссуд повышенные ри-
ски, подчеркнули в ЦБ. Помимо клас-
сических (возможное снижение дохо-
да) заёмщик принимает на себя ещё 
и валютные. Если клиент получает до-
ход в рублях, то изменение курса мо-
жет фактически увеличить долг. На-
пример, только за прошлый год доллар 
подорожал почти на треть — с 70 до 90.

Особенно после 2022-го валютные 
кредиты стали токсичными для рос-
сиян, и они стараются избавляться 
от них, отметил Игорь Додонов из «Фи-
нама». Например, ссуды конвертиру-
ют в рублёвые.

В целом кредитование граждан ра-
стёт. На 1 декабря 2023-го общий объ-

ём долгов населения перед банка-
ми в рублях достиг 35,3 трлн рублей. 
За 11 месяцев он вырос на 6,5 трлн, что 
стало рекордом за аналогичные пери-
оды предыдущих лет, следует из ста-
тистики ЦБ.

В Росбанке, ВТБ и «Зените» сообщи-
ли, что не выдают валютные кредиты 
россиянам. После обесценивания ру-
бля в 2014 году большинство финорга-
низаций перестало предлагать такие 
продукты физлицам, рассказал дирек-
тор департамента кредитного рознич-
ного бизнеса Росбанка Денис Ковалёв. 
Он добавил: в компании остался незна-
чительный портфель подобных долгов 
только в ипотеке.

Особенно дешёвые займы в долла-
рах и евро финорганизации предлага-
ли в 2011–2013 годах, то есть в докри-
зисные времена, напомнила ведущий 
аналитик Freedom Finance Global Ната-
лья Мильчакова.

Однако после 2014-го спрос на та-
кие ссуды среди розничных клиентов 
практически исчез, добавил директор 
департамента розничных рисков банка 
«Зенит» Александр Шорников. Исклю-
чением были только кредитные кар-
ты для расчётов в путешествиях и ин-
тернет-магазинах. Основная причина 
снижения интереса в том, что совсем 
у небольшого числа заёмщиков доход 
твёрдо привязан к валюте, что исклю-
чает риски колебания курса.

Сейчас некоторые банки всё ещё 
предлагают гражданам кредиты в дол-
ларах на любые цели, но, как правило, 
под залог недвижимости, отметила На-
талья Мильчакова из Freedom Finance 
Global. Займы в евро, юанях или бо-

лее экзотических денежных едини-
цах в России найти практически не-
возможно.

Ссуд в инвалюте оформляет-
ся крайне мало. Например, в ноя-
бре 2023-го объём их выдач составил 
72 млн рублей в эквиваленте, расска-
зал директор группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Миха-
ил Полухин. В то же время из старых 
долгов примерно половина относится 
к уже просроченным. Возврат средств 
по ним сомнителен, но риски потерь 
в основном закрыты созданными ре-
зервами.

В нынешних условиях стоимость 
валютных кредитов для клиентов 
не сильно выгоднее, чем в рублях, а ри-
ски колебаний курса высоки, подчер-
кнул эксперт. Полная стоимость займа 
(включает не только ставку, но и до-
полнительные траты клиента) по ним 
составляет от 3 до 20%, а по рублёвым 
ссудам — от 4 до 67%.

Какими бы ни были ставки по та-
ким кредитам, прежде чем подписать 
договор, стоит десять раз подумать, 
уверена Наталья Мильчакова. Если же 
задолженность уже есть, то в первую 
очередь лучше избавляться именно 
от ссуд в иностранной валюте, а по-
том от рублёвых. Объёмы кредито-
вания в иностранных денежных еди-
ницах будут и дальше снижаться 
каждый год, прогнозирует эксперт.

В нынешних реалиях отказ от та-
ких займов повышает устойчивость 
экономики и выгоден самим клиентам 
даже в условиях повышенных ставок, 
отметил основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский.
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Курсом от доллара
Валютные кредиты россиян упали до минимальных 47 млрд
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Объём валютных 
кредитов россиян 
(₽ млрд)

29,12 ₽ трлн 

Объём доходов 
федерального бюджета

Расходы бюджета

Дефицит 
бюджета

32,36 ₽ трлн

3,24 ₽ трлн

Хорошие «Весты» 
Новый бренд, электрический «Ларгус» и возвращение палитры —  

что готовит «АвтоВАЗ» в 2024 году

Евгений Багдасаров, 
Денис Буденков

«А в т о В А З »  п л а -
нирует продать 

в этом году полмил-
лиона автомобилей, 

оснастить свои мо-
дели системой 
с т а б и л и з а ц и и 
и автоматической 
трансмиссией , 
а также запустить 
с  во с точ н ы м 
партнёром но-
вый бренд. Ког-

да новинки по-
явятся в продаже 

и что будет с ценами 
на существующие мо-

дели, выяснил корреспондент 
«Известий» на итоговой пресс-
конференции «АвтоВАЗа» в Мо-
скве.

— Конвейеры в 2023 году не останав-
ливались ни на минуту, хотя угрозы 
были. Санкции, дефицит комплекту-
ющих, — рассказал президент «Авто-
ВАЗа» Максим Соколов. По его сло-
вам, к сентябрю темп производства 
составил одна машина каждые 26 се-
кунд. А всего за год производство ма-
шин достигло 374 077 штук при изна-
чальных планах выпустить не менее 
400 тыс. Причина отставания — сложно-
сти с комплектующими. С мая 2022-го 
заводу удалось локализовать в России 
более тысячи компонентов и материа-
лов. Ещё три сотни наименований были 
переведены от поставщиков из недру-
жественных стран в дружественные. 
Из-за попадания «АвтоВАЗа» в амери-
канский санкционный список локали-
зацией некоторых компонентов при-
шлось заниматься повторно. Не всё 
гладко шло с освоением производ-
ства комплектующих отечественны-
ми компаниями.

Максим Соколов отметил: адапта-
ция к жёсткому санкционному режи-
му подходит к завершению. В этом году 
на машины вернутся отсутствующие 
опции. Прежде всего это ESP, которой 
станут оснащать Lada Vesta. Это бу-
дет стандартный элемент оснащения 
модели, тогда как у «Гранты» систе-
ма стабилизации появится в старших 
комплектациях. Также планирует-
ся восстановить цветовую палитру 
для всего модельного ряда. Производ-
ственный план на год — 500 тыс. машин, 
план продаж — 450 тыс. Добиться этих 
результатов помогут новые модели 
и модификации существующих.

Lada Vesta обзаведётся вариато-
ром в паре с двигателем 1,8 Evo (122 л. 
с.) То же сочетание получит и Lada 
Aura — удлинённая «Веста» с более про-
сторным задним рядом и улучшенным 
оснащением. В частности, машина по-
лучит обивку сидений из натуральной 
кожи от российского производителя. 
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Сергей Урсуляк, режиссёр:
Юрий Мефодьевич был чудный, замечательный 
артист. Чем он мне запомнился в первую оче-
редь — это тем, что он всё время говорил про 
своих учеников. Он всё время мне кого-то реко-
мендовал, просил обратить внимание и тому по-
добное.
Его принято считать героем — начиная от «Дер-
су Узала» и «Адъютанта его превосходительства», 
а он был и характерный артист. Особенно если 
вспомнить его Хлестакова или его замечатель-
ную работу у Марка Захарова в «Обыкновенном 
чуде». Это огромная потеря.

Григорий Заславский, ректор ГИТИСа:
Юрий Мефодьевич всегда отстаивал важные 
для него консервативные ценности, но в ис-
кусстве он абсолютно никогда консерватором 
не был. Я думаю, для Соломина было самое глав-
ное, что он сохранил именно живые традиции 
Малого театра. Не как театр-музей, а как живую 
традицию Малого театра, где сегодня работает 
немало выдающихся актёров самых разных по-
колений. 

Кирилл Крок, вице-президент и секретарь СТД, 
директор Вахтанговского театра:
Юрий Мефодьевич был одним из последних ве-
ликих советских артистов. Его фильмы, театраль-
ные спектакли — не просто классика, а клас-
сика, обязательная к просмотру. Более 35 лет 
он руководил Малым театром. И нравится это 
кому-то или нет, но Малый театр сохранил свой 
имперский дух. Он не поддался ни новым тен-
денциям в режиссуре, ни какой-то эксперимен-
тальной драматургии. Коллектив много раз за это 
критиковали, но Соломин был непреклонен. 
Он сохранял традиции, заложенные отцами-ос-
нователями при создании Малого театра. И это 
человеческое и гражданское мужество. Желаю 
театру, чтобы он и дальше шёл по своему пути 
и пережил потерю своего худрука с мужеством 
и стойкостью.

Тамара Михайлова, директор Малого театра:
Для меня он отец. Я с ним 20 лет в той или иной 
ипостаси работала — сначала в училище, потом 
в театре. Он учил, поддерживал, защищал, очень 
хороший был человек.
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Его превосходительство

Как актёр, режиссёр и человек  
Юрий Соломин воспитывал  
поколения зрителей 

Екатерина Милицкая, Валерия Чуб, 
Катерина Алабина

Е го актёрская судьба была по-
настоящему завидной. Завзятые 

театралы годами ходили «на Соло-
мина» в Малый театр, где он с неиз-
менным блеском переиграл, кажется, 
весь классический репертуар. Фильм 
«Адъютант его превосходительства» 
сделал артиста кумиром миллионов. 
Но звёздность, кажется, была орга-
нически чужда ему: несмотря на все 
заслуги, он всегда оставался скром-
ным и сдержанным, словно бы на-
рочно скрываясь от славы в тени ку-
лис. 11 января замечательного актёра 
не стало. О жизненном пути Юрия Со-
ломина вспоминают «Известия».

Юрий Соломин родился 18 июня 
1935 года в Чите в семье музыкальных 
педагогов Зинаиды Ананьевны Ряб
цевой и Мефодия Викторовича Со
ломина. Мефодий Викторович заме
чательно играл на многих струнных 
инструментах, а Зинаида Ананьевна 
была талантливой пианисткой. В юно
сти Зинаида Рябцева прекрасно пела 
и даже поступила в Ленинградскую 
консерваторию, однако болезнь по
ложила конец мечтам о вокальной 
карье ре — и она вместе с мужем вер
нулась в родной город.

Родители будущего актёра были 
в Чите людьми известными. Мефо
дий Викторович служил хормейсте
ром в клубе Забайкальской железной 
дороги, где собрал гремевший по всей 
области народный ансамбль. Зинаи
да Ананьевна руководила детским 
хором в местном доме пионеров. По
этому неудивительно, что в дом пио
неров Юра пришёл ещё до школы. 
Но занятия музыкой привлекали его 
меньше, чем театр. В спектаклях мест
ной студии Юрий участвовал с самых 
юных лет. Тогда же зародилась мечта 
стать актёром.

Несколькими годами позже мечта 
обрела очертания. Случайно увиден
ный в 14 лет документальный фильм 
«Малый театр и его мастера», выпу
щенный к 125летию знаменитого теа
тра, стал для него откровением и за
ставил мечтать о классической сцене. 
Узнав о Высшем театральном учили
ще им. М.С. Щепкина при Малом теа
тре, Юрий Соломин уже не думал по
ступать кудалибо ещё. В 1953 году, 
окончив школу, он приехал в Москву 
и с успехом поступил в училище меч
ты, попав на курс известной актрисы 
Веры Пашенной.

В 1957м Соломин окончил учили
ще. Дипломным спектаклем для него 
стала чеховская «Чайка», где актёр сы
грал Треплева — и так успешно, что 
сразу после выпуска получил пригла
шение на работу в Малый театр. Кро
ме Соломина в труппу Малого взяли 
лишь троих студентов с его курса.

Как вспоминал позднее Соломин, 
главной актёрской школой для него 
стало даже не училище, а первые годы 
работы в Малом театре. Он смог 
воочию увидеть на сцене великих ма
стеров — Зубова, Яблочкину, Турчани
нову, Климова, Бабочкина, Ильинско
го, и не только увидеть, но и выходить 
с ними на сцену. И пусть молодой ар
тист поначалу выходил на сцену лишь 
в эпизодических ролях, по его мне
нию, каждое сценическое взаимодей
ствие с артистами старой школы ста
новилось для него важным уроком.

Театральная судьба Юрия Соломи
на складывалась чрезвычайно удачно. 
Уже через пару лет он получает свои 
первые главные роли — в пьесах «Не
равный бой» и «Перед ужином» Вик
тора Розова и комедийной постанов
ке «Украли консула» Георгия Мдивани. 
Тогда же, в 1959м, Юрий Соломин 
впервые сыграл в кино: Вера Пашен

ная порекомендовала своего талант
ливого ученика режиссёру Исидору 
Анненскому, и Соломин получил не
большую характерную роль в филь
ме «Бессонная ночь». Дебют оказался 
удачным: сугубо положительная ин
теллигентная внешность Юрия Со
ломина оказалась востребованной 
у режиссёров. Так, в 1965–1967 годах 
Соломин дважды сыграл роль млад
шего брата Ленина Дмитрия Ульяно
ва — в картинах «Верность матери» 
и «Сердце матери».

Театральная карьера Соломина 
тоже быстро шла в гору: в 1966 году 
он получил роль Хлестакова в гого
левском «Ревизоре». За этой после
довали и другие центральные роли — 
в спектаклях «Чайка», «Когда горит 
сердце», «Любовь Яровая».

Сам Соломин позднее признавал
ся, что считал себя скорее театраль
ным актёром и на роль кинозвезды 
отнюдь не рассчитывал. Но судьба 
сложилась иначе. В 1967м актёр по
лучил от режиссёра Виктора Геор
гиева предложение сняться в роли ге
стаповца — майора Геттеля в картине 
«Сильные духом». По признанию Со
ломина, игравшего в основном поло
жительных персонажей, приглашение 
удивило его настолько, что он, долго 
не думая, согласился. Решение ока
залось удачным: фильм занял вто
рое место в прокате в 1968 году, со
брав у экранов более 55 млн зрителей. 
Одним из них был режиссёр Евгений 
Ташков, собиравшийся снимать пяти
серийный телефильм из эпохи Граж
данской войны «Адъютант его пре
восходительства». Увидев Соломина 
в роли Геттеля, Ташков пригласил его 
на съёмки без проб.

Изначально, по замыслу Ташко
ва, Юрий Соломин должен был сы
грать роль белогвардейского капита
на Осипова. Однако после просмотра 
множества кандидатов на главную 
роль режиссёр изменил своё реше
ние, предложив актёру сыграть раз
ведчика Павла Андреевича Коль
цова. Юрий Мефодьевич был очень 
удивлён. По его собственному при
знанию, он видел себя характерным 
актёром и не считал свою «негерои
ческую» внешность подходящей для 
образа героя невидимого фронта. Ки
нофункционеры тоже не сразу согла
сились с Ташковым: на роль Соломи
на утвердили лишь с шестой попытки.

«Адъютант его превосходитель
ства» стал сенсацией — во время по
каза картины в апреле 1972 года ули
цы городов вымирали. С таким же 
успехом картина прошла по экранам 
стран соцлагеря — Чехословакии, 
Польши, ГДР. Соломин в одночасье 
стал не просто кинозвездой, но и ак
тёром с неограниченным диапазоном, 
доказавшим свою способность сы
грать практически любую роль.

После «Адъютанта» Соломин 
на два десятилетия стал одним из са
мых востребованных актёров в со
ветском кино. Его диапазон был чрез
вычайно широк — от майора милиции 
в «Инспекторе уголовного розыска» 
до великого князя в «Софье Кова
левской», от неудачливого дамского 
угодника в «Летучей мыши» до фило
софатрактирщика в «Обыкновенном 
чуде». Однако следующей знаковой 
своей картиной Соломин оказал
ся обязан всё той же роли Кольцо
ва. Говорили, что, когда японский 
режиссёр Акира Куросава приехал 
в СССР для совместных съёмок филь
ма по повести «Дерсу Узала», он вы
брал нескольких кандидатов на глав
ную роль, и Юрий Соломин был лишь 
одним из них. Но когда Куросава по
смотрел «Адъютанта», он тут же ут
вердил Соломина на роль капитана 
Арсеньева.
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«Адъютант его превосходительства», 1969

«Красная палатка», 1969

«Хождение по мукам», 1974

«Блокада», 1974–1977

«Дерсу Узала», 1975

«Летучая мышь», 1978

«Обыкновенное чудо», 1978

«ТАСС уполномочен заявить...», 1984

«Берег его жизни», 1984

«Чайка», 2005

«Исаев», 2009
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Спорт

«Родные удивились,  
что мне удалось выиграть»
Гроссмейстер Валентина Гунина — о победе на ЧМ 
по быстрым шахматам, борьбе с тяжёлой болезнью 
и диванчике для старческого нытья

Илья Андреев

В конце декабря Валентина Гунина 
в блестящем стиле выиграла чем-

пионат мира по блицу в Самарканде. 
Начав с семи побед подряд, 34-летняя 
россиянка не сбавила темпа и до само-
го конца сохранила лидерство, потер-
пев в 17 турах лишь одно поражение. Это 
уже второй чемпионский титул по блицу 
в коллекции Валентины (побеждала 
в 2012 году). Помимо успехов в быстрые 
шахматы Гунина — пятикратная (!) чем-
пионка России, первая в истории трёх-
кратная чемпионка Европы в личном 
зачёте, трёхкратная победительница 
Всемирной шахматной олимпиады, пя-
тикратная победительница командно-
го чемпионата Европы, чемпионка мира 
в составе команды России.

Мы договорились созвониться 
в праздники, чтобы обсудить суперу-
спех Валентины, но разговор пошёл 
на другую тему. Выяснилось, что спор-
тсменка болеет тяжёлым системным 
аутоиммунным заболеванием. В интер-
вью «СЭ» и «Известиям» Гунина подроб-
но рассказала о том, как жить и продол-
жать профессиональную карьеру, когда 
у тебя отказывают пальцы.

Вы прилетели в Москву 31 декабря. 
Были силы отметить Новый год или все 
эмоции остались в Самарканде?

Мама уже всё приготовила: салаты, 
закуски, горячее. Надо было просто от-
дохнуть и проснуться к праздничному 
столу. Брат с нами не празднует, он про-
сто идёт спать по своему графику. Как 
и папа. А мы с мамой послушали бой ку-
рантов, речь президента, посмотрели 
праздничный концерт. Она очень хоте-
ла послушать выступление SHAMAN.

Были ли какие-то особенные поздрав-
ления?

Конечно, всегда приятно получить 
поздравление от президента страны, 
но всё-таки самые приятные эмоции 
были от тёплых слов членов моей се-
мьи. Они были очень удивлены, что мне 
удалось выиграть. Из-за болезни у меня 
пальцы иногда не работают, и мама 
очень переживала о том, как я просто 
буду переставлять фигуры. О чемпи-
онском титуле точно никто не думал.

Расскажите о своей болезни.
У меня волчанка (тяжёлое систем-

ное аутоиммунное заболевание. — «Из-
вестия»). Я почувствовала себя нехоро-
шо шесть лет назад, когда мне было 28. 
И только в мае 2023-го мне поставили 
диагноз. Долго за него боролась, так как 
все анализы были пограничные. Вол-
чанка мимикрирует под разные болез-
ни. Мне долго говорили, что это психо-
соматика, но я логически понимала, что 
такого не может быть. Особенно когда 
ты просто не можешь встать с кровати 
из-за жуткой слабости, испытываешь 
страшную боль в мышцах, костях и по-
стоянно утомлена. Мне удалось найти 
хороших специалистов, которые вник-
ли в проблему. 

Шахматы — моя мотивация. Ока-
залось, что я настолько люблю их, что 
в минуты тренировок или официаль-
ных партий порой забываю про бо-
лезнь. Мой тренер говорит, что я до-
ползу до занятия и буду тренироваться 
из-под стола (смеётся). Все, кто боле-
ет волчанкой, должны найти что-то, 
что их мотивирует. Мне ничего искать 
не надо было. Всё-таки фанатично за-
нимаюсь шахматами с пяти лет.

Даже если отбросить удачную игру в Са-
марканде, у вас был успешный 2023 год.

Да, за это ещё раз хочу сказать 
большое спасибо своей семье и тре-
неру. Большая загадка, как они меня 

терпят, а Ваня (Иван Попов. — «Изве-
стия») не сбежал от меня, учитывая 
моё состоя ние. Долгое время мы рабо-
тали в стол. Было непонятно, буду ли 
я что-то выигрывать или нет. А в 2023-м 
мне удалось победить на открытом тур-
нире в Ташкенте. Причём с классиче-
ским контролем. Там было по два тура 
в день, и мои подруги-шахматистки 
сильно за меня переживали. Удивля-
лись, что в обычном-то состоянии тя-
жело выдержать такой марафон, а тут 
я решила поиграть и каким-то образом 
взяла первый приз. Ещё не ожидала так 
сильно сыграть в Суперфинале-2023. На-
чало было слабое, но в концовке удалось 
накатить и в итоге занять второе место, 
уступив только Баире Ковановой.

Видел, как она поздравляла вас после 
победы на ЧМ в Самарканде. Милое ви-
део.

Да, я держалась из последних сил, но, 
когда увидела Баю, начала плакать и ут-
кнулась в неё. Она знает о моей болез-
ни, так что понимала мои чувства. Ян 
Непомнящий очень мило поздравил. 

Здорово. Хотя многие почему-то счита-
ют Яна высокомерным.

Как все гении, он необычный. Но, ко-
гда общаешься один на один, он очень 
милый. Мы давно в дружеских отноше-
ниях, знакомы много лет.

Сейчас ситуации, которые вы считали 
тяжёлыми до болезни, наверняка кажут-
ся забавными.

Не то слово! В том же Самарканде 
ребята жалуются: зря поехал на тот 
или иной турнир, сколько рейтинга 
опустил. Смотрю на них и думаю: о чём 
они? Хотя для меня самой когда-то за-

валенный экзамен в университете ка-
зался концом света. Сейчас смешно это 
вспоминать. На самом деле болезнь де-
лает тебя сильнее. Как бы банально это 
ни звучало. Потому что если ты не со-
берёшься, не начнёшь жить по чётко-
му графику, то просто будешь лежачим.

Видела людей с волчанкой, которые 
так сильно худеют, что потом реаль-
но не могут встать. Главное — не дове-
сти себя до такого состояния. Иначе 
организм просто не сможет восстано-
виться.

Что вас мотивирует кроме поддержки 
семьи и шахмат?

Истории других людей. Джеки Чан 
рассказывал, что из-за многочислен-
ных травм ему надо несколько часов 
делать зарядку после пробуждения, 
чтобы иметь возможность хотя бы ми-
нимально двигаться. Или была оша-
рашена, когда прочитала, что у Брюса 
Уиллиса нашли деменцию. Ему оста-
лась пара лет жизни, не узнаёт родных. 
Мои проблемы по сравнению с его — 
это фигня.

Ещё мама внимательно следит за Ро-
маном Костомаровым. Когда с ним слу-
чилась вся эта история, у нас начался 
спор. Я говорила, что надо дать ему спо-
койно «улететь» в другой мир. Мама на-
стаивала, что, несмотря ни на что, надо 
продолжать бороться. Честно, я не ве-
рила, что он сможет восстановиться, 
но сейчас, когда человек делает такие 
тренировки... А когда он вышел на лёд 
в протезах! Я поняла, что мама была 
права. 

Дмитрий Гарин

З ащиту сразу трёх поясов — WBC, WBO 
и IBF — в полутяжёлом весе проведёт 

14 января в Квебеке Артур Бетербиев. 
Российский боксёр (19–0) с канадским 
гражданством встретится с Каллумом 
Смитом. Бетербиев выглядит явным 
фаворитом, но Смит отнюдь не про-
стой оппонент. Он выиграл 29 боёв 
из 30 на профессиональном ринге, в том 
числе побеждая топовых соперников.

Поединок Бетербиева и Смита изна-
чально должен был состояться 19 авгу-
ста 2023 года, но был отменён из-за от-
каза российского боксёра. Бетербиев 
не смог выйти в ринг по состоянию здо-
ровья: у Артура выявили инфекцию 
кости челюсти. Поединок перенесли 
на начало 2024-го, и к нему спортсме-
ны подходят в неоднозначной форме. 
Артур не дрался год, Каллум — почти 
полтора.

В январе прошлого года Бетерби-
ев одолел Энтони Ярда техническим 
нокаутом в восьмом раунде и впервые 
защитил сразу три пояса. Чемпионом 
мира по трём версиям он стал в бою 
против Джо Смита-младшего, у кото-
рого отобрал титул WBO (июнь 2022-го). 
Каллум Смит прошлый бой провёл 
в августе 2022 года. Тогда он выиграл 
поединок у француза Матьё Бодерли-
ка нокаутом в четвёртом раунде. Бла-
годаря победе Смит и получил воз-
можность побиться с Бетербиевым, 
но пропал из боксёрских рейтингов 
из-за длинного простоя.

Рекорд Смита — 29–1, единствен-
ный раз он проиграл Саулю Альваресу 

единогласным решением судей. Свою 
профессиональную карьеру он начал 
в ноябре 2012 года, победив соотече-
ственника Дэна Блэквелла в четвёр-
том раунде. В восьмом бою Каллум 
взял свой первый пояс — BBBofC во вто-
ром среднем весе. В этом поединке 
Смит оформил нокаут в первом раун-
де. А в 2018-м британец взял титул WBA, 
одолев Джорджа Гроувса (отдал пояс 
Саулю Альваресу).

— Я думаю об этом поединке уже 
почти два года, — заявил Смит пресс-
службе Matchroom Boxing.  — Хочу 
выйти в ринг и узнать, что случит-
ся. Я уважаю Артура и его достиже-
ния. Но я смотрел на него и всегда 
чувствовал, что мой стиль победит 
его. У меня есть чёткий план. Так что 
высоко оцениваю свои шансы в этом 
бою. Сосредоточен на выигрыше, 
а именно — на трёх чемпионских титу-
лах. Чем ближе срок и чем больше вре-
мени я провожу в зале, тем мне ком-
фортнее.

Российский спортсмен в ответ про-
цитировал самого известного боксё-
ра в истории.

— Как говорил Майк Тайсон, у каж-
дого есть план, прежде чем его ударят. 
Один партнёр сравнил спарринг со мной 
с автомобильной аварией, — сказал Бе-
тербиев в интервью A Tale of Ten Punches.

В случае победы Бетербиев, скорее 
всего, выйдет на ринг против Дмитрия 
Бивола за звание абсолютного чемпи-
она в полутяжёлом весе. Ориентиро-
вочный срок — весна 2024 года. Если 
британец неожиданно победит Арту-
ра, то соперники либо проведут неза-
медлительный реванш, либо Смит ста-
нет следующим соперником Бивола.

— Мне видится, что Бетербиев будет 
в этом бою лучше, чем Смит, — отметил 
в разговоре с «Известиями» Дмитрий 
Бивол. — Потому что Смит не пользу-
ется длиной своих рук. Он подпускает 
соперников на короткую дистанцию. 
А это среда Бетербиева, где он хорошо 
себя чувствует.

Букмекеры также считают Артура 
явным фаворитом в поединке с Каллу-
мом. На победу российского канадца 
по котировкам в конце 2023 года пред-
лагался коэффициент 1,22, а на успех 
британца — 4,60.

— Безусловно, всегда есть шансы 
на то, что Бетербиев проиграет, по-
тому что это часть бокса, но на бума-
ге Артур должен победить, — сказал 
Boxing Social известный тренер Робер-
то Гарсия. — Вероятно, они уже выбра-
ли дату для боя с Биволом. А поединок 
со Смитом — это хорошая возможность 
вернуться и оформить очередной но-
каут. Вряд ли Каллум сможет выдер-
жать весь бой. А затем сразу перейти 
к подготовке поединка против Бивола. 
Мы много лет не видели, как чемпио-
ны дерутся между собой. Я думаю, бой 
Артура и Дмитрия — это то, что сейчас 
необходимо мировому боксу.

Гонорар Бетербиева за поеди-
нок со Смитом пока не раскрывал-
ся, но сообщалось, что за последний 
бой против Энтони Ярда россиянин 
гарантированно заработал $550 тыс. 
(не учитывая процент от платных 
трансляций). Точных сумм о гонораре 
Каллума тоже нет. Зато известно, что 
его гарантированный гонорар за бой 
с Матьё Бодерликом составил $577 тыс. 
плюс ещё $107 тыс. он получил за по-
беду. При этом стоит учитывать, что 
процент от PPV Смиту не выплачивали.

Бой Бетербиева и Смита на арене 
Videotron Centre начнётся примерно 
в 4.00 по московскому времени. Офици-
ального показа противостояния в Рос-
сии не будет.

Паспорта данные
Что даёт КХЛ натурализация североамериканцев

Алексей Фомин 

Получивший гражданство РФ канад-
ский нападающий СКА Брендан 

Лайпсик стал третьим за последние два 
сезона легионером КХЛ с российским па-
спортом. До этого их получили ещё два 
североамериканских хоккеиста — защит-
ник «Динамо» Бреннан Менелл и защит-
ник «Амура» Кэмерон Ли. По мнению экс-
пертов, такие истории демонстрируют, 
что российский хоккей даже в услови-
ях конфликта с Западом остаётся при-
влекательным местом для иностран-
цев, но подобная натурализация уместна 
только в том случае, если легионер ре-
ально сильнее местных игроков.

�� ЛАЙПСИК

Указ президента РФ о предоставлении 
гражданства Лайпсику был опублико-
ван на этой неделе. 29-летний канадец 
перешёл в СКА перед началом сезона. 
До этого он провёл в РФ три сезона — 
один в составе ЦСКА и два в «Металлур-
ге». Два года подряд в составе армейцев 
и «Магнитки» Лайпсик выходил в финал 
Кубка Гагарина.

До этого Лайпсик несколько лет хо-
рошо котировался в НХЛ, но дорога 
в сильнейшую лигу планеты для него 
оказалась закрыта в 2020-м, когда, бу-
дучи игроком «Вашингтон Кэпиталз», 
он угодил в скандальную историю в соц-
сетях. В групповом чате он оскорби-
тельно высказывался в адрес женщин 
и игроков. Например, Брендан назвал 
жирной жену Тэннера Пирсона, свое-
го бывшего партнёра по «Ванкувер Кэ-
накс». Также он называл некоторых 
своих партнёров по команде неудачни-
ками, а над девушкой звезды «Эдмонто-
на» Коннора Макдэвида шутил по пово-
ду её фото в костюме на Хэллоуин.

Скриншоты подобных сообщений 
Лайпсика быстро вышли в публичное 
поле, что привело к оперативному рас-
торжению с ним контракта и концу ка-
рьеры в НХЛ. Столь сильный игрок ока-
зался быстро востребован топ-клубами 
КХЛ. С тех пор в 167 матчах регулярного 
чемпионата он набрал 107 (40+67) очков 
по системе «гол + пас» и 39 (16+23) бал-
лов в 51 игре плей-офф.

— Лайпсик, как и Менелл с Ли, — это 
пример тех легионеров, которым все-

гда рады в России, — сказал «Извести-
ям» двукратный олимпийский чемпион 
Александр Кожевников. — Игроки высо-
кого уровня, обладающие мастерством 
и отдающие себя на льду, что нравится 
болельщикам. К тому же старающиеся 
учить русский язык, уважающие стра-
ну, в которой играют и зарабатывают 
деньги. Да, можно сказать, что у Лайпси-
ка выхода другого нет, поскольку скан-
дал в НХЛ закрыл ему дорогу в родную 
лигу. Но почему бы нам не воспользо-
ваться такой ситуацией и не привлечь 
хорошего игрока?

�� МЕНЕЛЛ

В 2022 году после начала СВО на Украи-
не многие иностранные спортсмены по-
кинули российские клубы. Не обошло 
это стороной и КХЛ. Кто-то, как Лайп-
сик, остался в России, поскольку не мог 
в родной стране найти работу с анало-
гичной зарплатой из-за скандала с соц-
сетями. Некоторые его коллеги просто 
не захотели менять место жительства. 
Кто-то, как нападающий московско-
го «Динамо» Эрик О’Делл, покинул 
нашу страну и свой клуб по ходу 
плей-офф, но вернулся в следую-
щее межсезонье.

Бреннан Ме-
нелл был осо-
бым случаем. 
До 2022  года 
он не играл 
в  Р о с с и и . 
В его акти-
ве был се-
зон-2020/21 
в КХЛ в со-
ставе минско-
го «Динамо». Но  
он стал одним из первых ле-
гионеров, кто приехал в нашу 
страну после начала СВО, не бу-
дучи с ней связанным до этого.

26-летний защитник в сентя-
бре 2022 года подписал контракт 
с «Динамо» и даже в статусе ле-
гионера был одним из ключевых 
игроков команды Алексея Кудашо-
ва. И это в условиях лимита на ино-
странцев в КХЛ — не более трёх игро-
ков в заявке одного клуба на матч. 
А в июле 2023-го, когда америка-
нец получил российское граж-

данство, он и вовсе стал незаменимым 
человеком у бело-голубых.

— Для меня было большой честью 
получить российский паспорт, — рас-
сказывал Менелл «Известиям». — Ещё 
во время переговоров с «Динамо» о пе-
реходе мы обсуждали с руководством 
возможность получения гражданства. 
Я тогда сказал, что готов. И рад, что по-
лучилось. Мне очень нравится жить 
в России и играть за свой клуб. Стара-
юсь учить русский язык. Надеюсь, что 
смогу на нём говорить не хуже Даррена 
Дица (канадский хоккеист ЦСКА с ка-
захстанским гражданством выучил рус-
ский ещё в период выступления за аста-
нинский «Барыс», в который перешёл 
в 2017 году. — «Известия»).

�� ЛИ

Если у Менелла до 2022 года был опыт 
игры в КХЛ в Белоруссии, то Кэмерон Ли 
летом 2022-го карьеру в лиге вообще на-
чал с нуля. Причём 26-летний защитник 

отправился на Дальний Восток. 
Первый контракт с хабаров-

ским «Амуром» был заключён 
всего на один год. Но по ито-

гам дебютного сезона его 
не смутили многоча-

совые перелёты, 
поэтому Ли 

п р о д л и л 
соглаше-

ние ещё 
на год.

В конце июля 2023-го Кэмерон за-
явил о желании получить российское 
гражданство. И в сентябре Владимир 
Путин подписал указ. В этом сезоне 
Ли стал одним из лидеров хабаровчан. 
Во многом благодаря ему они ведут 
борьбу за выход в плей-офф — первый 
для себя с 2018 года. Но недавно защит-
ник выбыл на два месяца из-за травмы, 
что значительно усложняет положение 
его команды. Вернуться на лёд в этом 
сезоне Кэмерон сможет только по ходу 
плей-офф, если «Амур» туда попадёт.

— Если законы РФ позволяют нату-
рализовывать иностранцев и они перед 
получением гражданства нашей стра-
ны проходят все процедуры, то нет при-
чин осуждать их и клубы за подобное, — 
поделился с «Известиями» хоккейный 
агент Алексей Дементьев. — Важно, что-
бы легионеры повышали уровень КХЛ. 
И позволяли прогрессировать россий-
ской молодёжи за счёт игры против 
них или с ними в одной команде. Если 
же легионеры средние и не сильно выше 
уровнем местных игроков, то возника-
ют вопросы в целесообразности их под-
писания вообще, даже если не ставится 
вопрос о получении ими российско-
го гражданства. Здесь лучше доверять 
своей молодёжи. С этим, кстати, в КХЛ 
в последнее время стало лучше. Игорь 
Ларионов в нижегородском «Торпедо» 
задал тренд, когда не боится давать 
много времени юным талантам вроде 
Никиты Артамонова, Никиты Силаева. 
И постепенно другие тренеры и коман-
ды следуют этому примеру. Такие ре-
бята должны получать место в составе. 
А легионерами их позиции стоит за-
крывать, только если это исполнители 
очень высокого уровня.

Также стоит отметить: пришедший 
летом в тольяттинскую «Ладу» чеш-
ский нападающий Остап Сафин полу-
чил спортивное гражданство России, 
но не паспорт РФ. Это стало возмож-

но благодаря его российским кор-
ням. Сам он родился в Праге, 

но с детства говорит на рус-
ском, как и его семья. По сло-

вам хоккеиста, ребёнком 
он постоянно при-

езжал в Тюмень 
к б абу ш ке 
и в Краснодар 
к дедушке.
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